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ТАК РЕШИЛИ И

На полях Кожевников- 
ского района все шире раз
вертывается уборочная 

страда первого года пяти
летки. На состоявшемся 
районном совещании ком
байнеров приняты повышен
ные обязательства на пери
од нынешней уборки. Хозяй
ствам района предстоит уб
рать 75 тысяч гектаров зер
новых, скосить кукур узу  с 
9 тысяч гектаров, засыпать 
23 тысячи тонн семян и 40 
тысяч тонн зерна на фу
раж. вспахать 72 тысячи 
гектаров зяби, продать госу
дарству 47 тысяч тонн зер
на.

Комбайнеры дали слово 
провести все работы цикло
вым методом и в самые 
сжатые сроки. Уборка к у к у 
рузы  должна быть законче
на ре позднее 5 сентября. 
А  к  первому сентября будут

подняты из валков и обмо
лочены весь .горох, рожь, яч
мень с площади 16,5 тыся
чи гектаров. 152 жатками 
Ж В Н -6 будет скошено в 
валки 20  тысяч гектаров 
пшеницы и овса. Подборка 
и обмолот валков закончат
ся к концу второй декады 
сентября. К  1 октября за
кончится вспашка зяби.

Столь большой объем ра
бот может быть выполнен 
лишь при условии высокой 
трудовой активности и дис
циплины ' при безусловном 
перевыполнении дневных 
заданий. Поэтому в страду 
первого года пятилетки де
виз кожевниковских меха
низаторов: «Не выполнил 
нормы —  не уходи с поля».

«В  наш их руках, —  гово
рится в обращении механи
заторов. —  судьба выра

щенного урожая. Приложим 
все силы, мастерство и уме
ние, используем на уборке 
каждый погожий час. Обра
тим особое внимание на ка
чество уборки, перекроем 
все каналы потерь на полях, 
токах, дорогах».

Участники совещания вы
разили уверенность, что ра
ботники токов и  сушильно- 
очистительных хозяйств су
меют организовать кругло 
суточную  работу всех ма
шин, своевременную подра
ботку, подсуш ку и  засыпку 
высококачественных семян 
и фуража. Комбайнеры 
твердо надеятся, что работ
ники торговли и  обществен
ного питания, службы  быта, 
домов культуры , клубов, 
киносети проявят внимание 
к тем, кто трудится в поле,

Ф. ОЗЕРОВ.

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА 
ХЛЕБОРОБОВ ВОСТОКА

Затихла уборочная страда 
на юге. Ушли комбайны с ку
банских и ставропольских по
лей, скошены н обмолочены 
хлеба в (степях Причерно
морья, близится к концу жатва 
ка Нижней Волге и в централь
но-черноземных областях. 
Центр уборочной страды те
перь переместился на восток.

Восточные районы после це
линной эпопеи стали богатей
шей житницей нашей страны. 
На освоенных землях здесь 
созданы и оснащены мощной 
техникой совхозы-гиганты, под
линные фабрики товарного 
зерна. Расширили свои угодья, 
экономически окрепли и кол
хозы восточных районов. Воз
росла квалификация кадров, 
улучшилась организаторская и 
партийная работа на селе. Те
перь хозяйства Сибири, Южно- 
Уо Урала и Казахстана ежегод
но поставляют Родине миллио
ны тонн хлеба.

Хороши тут нивы и в нынеш
нем году, они радуют взор 
земледельца. Но, как гласит 
народная мудрость, не тот 
хлеб, что на полях, а тот, что 
•  закромах. Неустойчизая по
года в летние месяцы замед
лила созревание хлебов и до 
предела уплотнила сроки жаг- 
•ы. Прогнозы синоптиков не 
радуют и на ближайшее вре
мя. Не успеешь оглянуться, 
как начнутся заморозки, при
дет осеннее ненастье. Поэтому 
у хлеборобов буквально каж
дый час должен быть на сче
ту.

Трудности жатвы на целине 
преуменьшать нельзя. Нагруз
ка на каждый уборочный агре
гат, на каждую автомашину 
здесь значительно больше, чем 
ш некоторых других зонах. 
Учитывая эту особенность, 
партия и правительство с на
ступлением страды шлют сюда 
надежные подкрепления. Вы
езжают многочисленные отря
ды комбайнеров, шоферов, 
механиков, идут эшелоны с 
уборочной техникой и транс
портными средствами. Спешат 
на помощь труженикам полей 
шефы из городов и рабочих 
поселков. Борьба за хлеб —  
дело государственное, всена
родное.

Важно теперь не повторить 
ошибок прошлых лет, когда в 
ряде мест прибывшую технику 
допго не вывозили со станций, 
а квалифицированных механи
заторов нередко мспользова- 
ли не по специальности. А 
ведь в Сибирь и Казахстан на 
уборку урожая, как правило.

едут наиболее опытные кад
ры. Взять, к примеру, кубан
ских механизаторов. Их ма
стерство может служить об
разцом для всех хлеборобов 
страны. Сколько новшеств при
меняют они на своих полях! И 
все, что они делают, идет на 
пользу земле, на службу уро
жаю. В нынешнем году кубан
цы завершили жатву в крат
чайший срок, намолотив по 37 
центнеров пшеницы с гектара. 
Можно но сомневаться, что ме
ханизаторы Краснодарского 
края, прибыв на поля восточ
ных районов, покажут высокий 
класс работы, помогут мест
ным кадрам лучше использо
вать технику, быстрее убрать 
урожай.

Опыт многих механизаторов 
юга заслуживает самого при
стального внимания. Если гово
рить коротко, он означает на
учную организацию труда, при
менение комплекса мер, обес
печивающих высокую произ
водительность техники. Само 
собой разумеется, что куль
турно бытовое обслуживание 
механизаторов, материальное 
и моральное поощрение их за 
ударный труд в дни жатвы на 
юге были главной заботой ру
ководителей колхозов и совхо
зов. сельских партийных орга
низаций.

Сколько нареканий прихо
дится слышать от автомобили
стов, что заготовители не всег
да четко организуют приемку 
хлеба. Действительно, простои 
машин на элеваторах еще не 
редкость. Но ведь можно уст
ранить и эту неполадку. Вот 
один из наглядных примеров. 
Колхозы Добровеличковского 
района Кировоградской обла
сти в прошлом году ежедневно 
снаряжали на Помощнянский 
элеватор пятьсот машин с 
хлебом. Каждый грузовик до
ставлял в среднем 8,5 тонны 
зерна в сутки. Нынче на вы
возку урожая выделили авто
мобилей вдвое меньше, а 
справились они быстрее и луч
ше. Дневная выработка на гру
зовик превысила 26 тонн. Вся 
суть в том,- что автоколонны 
работали строго по графику, 
составленному заготовителя
ми совместно с колхозами —  
поставщиками зерна. Машины 
оборачивались значительно бы
стрее, простоев и «пробок» на 
элеваторе не было.

Первые сообщения с полей 
восточных районов обнадежи
вают. Хороший темп взяли, 
например, куетанайцы. За ко
роткий срок они скосили мил

лион гектаров хлебов. Но это 
пока четверть зернового поля 
области. Основная жатва еще 
впереди. Поэтому сельские 
коммунисты, возглавив убо
рочные бригады и автоколон
ны, добиваются, чтобы повсе
местно применялись прогрес
сивные методы работы.

В Омскую область приехали 
ставропольские комбайнеры. 
С первых же дней выхода в 
поле они показывают образцы 
высокой производительности 
труда и отличною качества 
жатеы. По их примеру сибиря
ки выделили на каждый убо
рочный агрегат по два механи
затора. Зимой в области был 
подготовлен большой отряд 
новых водителей жаток, ком
байнов, автомобилей. Сейчас 
новички работают в парах с 
более опытными механизато
рами, осваивая на практике 
сложную сельскохозяйствен
ную технику.

Огромный ' размах убороч
ных работ, предельно уплот
ненные сроки жатвы потребо
вали от руководителей хо
зяйств восточных районов по- 
новому организовать труд лю
дей. В колхозе имени Фрунзе 
Семипалатинской области, на
пример, зерновые занимают 
14 тысяч гектаров. Урожай 
выдался хороший, но хлеба 
созрели поздно. Как быстрее 
убрать их, чтобы не допустить 
потерь! —  этот вопрос деталь
но обсуждался правлением и 
партийной организацией кол
хоза. Было решено всю тех
нику объединить в два крупных 
уборочно-транспортных отря
да и во главе нх поставить са
мых авторитетных, наиболее 
опытных специалистов. В ре
зультате меньше стало просто
ев, возросла выработка машин, 
усилился хлебный поток на 
приемный пункт. Стало ясно, 
что колхозники сдержат свое 
слово, продадут государству 
92 тысячи центнеров зерна 
при плане 50 тысяч.

Много новых, прогрессивных 
приемов внедрено нынче на 
полях Сибири, Казахстана и 
Урала. Но было бы неправиль
ным успокаиваться успехами 
первых дней уборки. Жатва 
только началась. И уже неред
ки случаи простоев техники, 
небрежного отношения к хле
бу, больших очередей у ворот 
элеваторов. Каждый такой 
факт должен стать предметом 
серьезного внимания партий
ных и советских органов.

Есть все основания рассчи
тывать, что уральские, сибир
ские и казахстанские земле
дельцы, опираясь на оказан
ную им большую помощь, пре
одолеют сложившиеся труд
ности, быстро и без потерь 
уберут урожай, с честью вы
полнят свои социалистические 
обязательства, дадут больше 
хлеба Родине.

{Передовая «Правды» от 25 
августа с. г.).

О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А  Д А Н Ы
Нефтепровод Александ

ровское — • Томск —  А нж е
ро-Судженск шагает по зем
ле Ш егарского района.

Какая помощь нуж на неф- 
тепроводчикам, чтобы * им 
уложиться в сжатые сроки 
строительства?

Вот об этом и шел раз

говор в райкоме партии на со
вещании партийных и совет
ских работников района с 
участием начальника уча
стка №  2 С У -8 тре
ста «Союзподводгазстрой» 
В. Ф. Филинцева. На сове
щании были выяснены воз
можности и установлены раз-
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За пятую  пятидневку ав
густа в хозяйствах области 
произведено 329  тонн вита
минной травяной муки. Все
го с начала сезона к  25 авгу
ста выработано 3 .670 тонн 
этого ценнейшего корма. 
План выполнен на 74 про
цента. По сравнению с со
ответствующим периодом 
прошлого года муки произ
ведено на 2 .223 тонны 
больше.

Неплохо работали агре
гаты А В М -0 ,4  в колхозах 
имени Х Х П  съезда КПСС 
и «Сибиряк» Зырянского 
района. М аш инисты А . А . 
Ш ерш нев и И. В. Герш- 
вильд здесь выработали со
ответственно 190 и 188 
тонн витаминной муки на 
агрегат, в том числе за пос
леднюю пятидневку —  
26,2 и 18 тони.

Машинист агрегата сов
хоза имени X X I I  съезда

КП С С  Кожевниковского 
района М. А . Конев выра
ботали 121 тонну, в том 
числе . за истекш ую  пяти
дневку— 16 тонн.

Агрегат, возглавляемый 
машинистами Г. М. Нарвае- 
гы м  и А . И. Першиным из 
совхоза «Чернышевский» 
ВакчарСкого района, с на
чала сезона выработал 215 
тонн муки. В том числе 17 
тонн, за пятую  пятидневку. 
Коллектив этого агрегата 
близок к  выполнению свое
го обязательства.

Более 200 тонн на агре
гат произведено муки маши
нистами С. А . Кудрявцевым 
и А . И. Провоторовым из 
совхоза имени Ленина Аси- 
новского района. За пятую 
пятидневку ими выработано
21,4 тонны.

На агрегате совхоза «М а
линовский» Кожевниковско

го района (машинисты 
Н. Г. Макаренко, И . Д. 
Ш кар и н  и  Е. П. Х иж няк) с 
начала сезона выработано
197,4 тонны  витаминной му
ки, из которых за послед
нюю пятидневку— 15 тонн.

А грегат совхоза «Молча- 
новский» Молчановского рай
она (машинисты В. М 
Стратулат и И. Н ,-С ерди 
тов) выработал 190 тонн.

Плохо работают два аг
регата А В М -0 ,4  совхоза 
«П уть Ленина» Парабель- 
ского района, колхоза «Пер
вое мая» Первомайского 
района, совхоза «Рыбалов- 
ский» Томского района, ко
торые за последнюю пяти
дневку не произвели ни од
ной тонны ценного витамин
ного корма.

В. ИВАНОВ, 
председатель обкома проф
союза работников сельско

го  хозяйства.

меры помощи строителям 
нефтепровода различных ор
ганизаций района.

Исполнение принятого ре
шения райком КПС С взял 
под свой контроль.

Б. СИРОТИН.
с. Шегарка.

Т Р А В Я Н А Я  МУКА НА ПОТОКЕ

СОРЕВНОВАНИЮ В ПОЛЕ— ШИРОКИЙ РАЗМАХ
М Ы — Н А  П Е Р Е Д Н Е М  К Р А Е

На днях на страницах 
«Красного знамени» опуб
ликовано письмо руководи
телей и секретарей партко
мов ряда хозяйств области, 
в котором они обратились с 
призывом ко всем тружени
кам сельского хозяйства об
ласти убрать урожай пер
вого года пятилетки в сжа
тые сроки и без потерь. В 
письме высказаны рекомен
дации, какими методами ус
пешнее справиться с этой 
большой и ответственной 
задачей.

М ы  всецело поддерживаем 
призыв выступивш их в га
зете опытных руководите
лей и сделаем все завися
щее от нас для того, чтобы 
в самые сжатые сроки уб
рать нынешний урож ай и 
одновременно заложить 

прочную  основу урожая бу
дущ его года.

Очень многое в эту  страд
ную  пору зависит от нас—  
механизаторов. М ы — на пе
реднем крае в борьбе за 
выполнение социалистиче

ских обязательств, приня
ты х тружениками сельского 
хозяйства по увеличению 
производства и продажи го
сударству продуктов поле
водства и животноводства.

И ного  дел у  механизато
ров осенью: уборка кукур у 
зы, жатва, обмолот, сев ози
мых, подъем зяби и  другие 

. неотложные работы. Все их 
нуж но провести своевремен
но п при высоком качестве.

Справиться с ними в 
срок дает возможность цик
ловой метод уборки урожая, 
благодаря которому техника 
и рабочая сила в хозяйстве 
не распыляются, а концент
рирую тся на решающ их 
участках производства. • И с
пользование циклового ме
тода дало нам возможность 
справиться с частью неот
лож ны х работ. До 25 авгу
ста закончен сев озимых. К  
этому же времени вытереб
лен и связан в снопы со 
всей посевной площади лен.

Сейчас идет жатва зерно
вых. Б  прошлом году в на

шем хозяйстве раздельным 
способом было убрано всего 
300 гектаров. Недооценка 
прогрессивной технологии 
привела к  тому, что хлебо
уборка затянулась, были 
допущены потери хлеба.

В этом году мы с макси
мальной производительно
стью используем все имею
щиеся в хозяйстве жатки 
для раздельной уборки. В 
валки будет положен хлеб 
не менее чем на 1.200  гек
тарах. Это даст возмож
ность после завершения 
уборки ранних зерновых без 
промедления переключить 
комбайны на обмолот вал
ков. В результате выигра
ем дорогое время и сокра
тим сроки хлебоуборки.

Ранние зерновые уберем 
до 1 сентября, а уборку 
всех зерновых завершим к 
концу второй декады сен
тября. В  первой декаде сен
тября уберем и заложим на 
силос кукурузу. Вы 
полним обязательство
по продаже зерна государ

ству.
Полевые работы мы ве

дём и б^дем вести в ком
плексе. До 25 сентября за
скирдуем 2.000  тонн соло
мы. К  1 октября подымем 
зябь под весь будущ ий яро
вой клин.

Непременное условие 
проведения комплекса поле
вых работ —  их высокое 
качество. Приняты  все ме
ры. для предотвращения по
терь урожая. Строгий спрос 
за качество работ —  с каж 
дою  механизатора.

Основа будущего урожая 
закладывается уж е сегодня. 
Потому особая забота о се
менах. Они будут засыпаны 
в достаточном количестве 
(1 .500 тонн), своевременно 
подработаны и доведены до 
кондиции. 140 тонн семян 
ржи засыпали в переходя
щий фонд.

В страдные дни • комбай
неры, машинисты жаток, 
трактористы, шоферы, все 
занятые на уборке, пере
возке и подработке урожая

работают с максимальным 
напряжением сил. Никто в 

. нашем колхозе . не должен 
уйти с поля, не перевыпол
нив норму.

Соревнуясь за быстрей
шее завершение комплекса 
осенних полевых работ, по 
поручению механизаторов 

нашего колхоза мы вызыва
ем на социалистическое со
ревнование , механизаторов 

соседнего колхоза имени Ле
нина. П усть наш совместный 
труд к'з полях послужит 
осуществлению решений 
X X IV  съезда партии по уве
личению производства про
дуктов сельского хозяйства 
для народа.

Ю , Ч Е Р Н О В , Н . У Л Ь Я 
Н О В — начальники ме
ханизированных отрядов 
колхоза имени Фрунзе Зы 

рянского района;
Н . В И К Т О Р О В , в.
Г Л А З К О В  —  машини

сты  жаток;
Н. К О В А Л Е Н К О — ком

байнер.

ЦИКЛОВОЙ МЕТОД В ДЕЙСТВИИ
В небе еще по-почному 

играли звезды, ярко свети
ли фонари на столбах, а из 
домов уж е выходили люди 
—  19 августа многие в Ры- 
балове проснулись на три 
часа раньше обычного. П ри
шла самая страдная пора 
года: в четвертый раз совхоз 
приступил к уборке цикло
вым методом.

По технологии первый 
цикл —  уборка кукурузы . 
Успех на первом этапе стра
ды важен в психологическом 
плане: от того, как будет ор
ганизован труд в эти дни, 
зависит рабочий настрой 
до конца уборки. На поля в 
эти дни вышли 9  механизи
рованных отрядов. М ехани
заторы обслуживают 27 си
лосных комбайнов, свыше 
100  автомашин и тракторов,' 
на которых отвозят зеленую 
массу, более 20  тракторов 
на трамбовке и разравнива
нии буртов. Совхозу пред
стоит убрать кукурузу  с 
3 .300 гектаров, заложить не 
менее 87 тысяч тонн зеле
ной массы. И  на эту работу 
отводится всего лиш ь 12 
дней против" 2 5 — 30 дней, 
затрачиваемых в тех хозяй
ствах, где пока еще не хо
тят, либо не могут органи
зовать уборку по новой 
прогрессивной технологии.

М ы  побывали в Карбы- 
шевском отделении в пер
вый день массовой уборки 
кукурузы . Все было ’ подго
товлено, предусмотрено, 
продумано в кукурузоубо
рочном отряде И. И. Баузы. 
К  пяти часам утра все ме
ханизаторы были в поле. 
Управляющ ий Владимир 
Афанасьевич Указов в по
следний раз вместе с ма- 
стером-наладчиком Л. А . 
Евдокимовым и комбайнера
ми осмотрели все механиз
мы. И  ровно в 5 часов 30 
м инут звеньевой И, И. Бау- 
за дал сигнал —  по маши
нам. И  пощел, и безостано

вочно заработал зеленый 
конвейер.

Из года в год в кукурузо
уборочном отряде Карбы- 
шевского отделения рабо
таю т одни и те же механи
заторы. По своему мастер
ству выделяются комбайне
ры Иван Бауза и Николай 
Янович. Вот и нынче толь
ко за три дня работы Иван 
Бауза заготовил 930 тонн 
кукурузной массы —  боль
ше всех в совхозе и Томском 
районе. Николай Янович —  
на втором месте. Около 700 
тонн на счету новичка Вла
димира Никифорова. Непло
хо работает и четвертый 
комбайнер—  Петр Кажиров. 
Средняя суточная выработ
ка на комбайн в отделении 
равна 1 0 — 12 гектарам в 
день. При норме 140 тонн 
каждый механизатор еже
дневно заготовляет до 250 
тонн зеленой массы.

Цикловой метод уборки 
урожая на карбышевских 
полях доведен до совершен
ства. 25  лет трудится здесь 
замечательный умелец— куз
нец Николай Федорович 
Карбышев. Вот уж е третий 
год на перевозке массы без
отказно работают трактор
ные тележки, переделанные 
по предложению Карбыше
ва. Идея рационализатора 
проста. Николай Федорович 
сдвинул к центру переднюю 
ось, что позволило более 
равномерно распределять 
нагрузку на тележку к  трак
тор, а самое главное — зна
чительно увеличить / ско
рость передвижения прице
пов. По 6 0 — 70 тонн при 
норме 25 перевозят на пере
оборудованных тележках 
А . Д. Рытов, Б. С. Карбы
шев. На отвозку силосной 
массы в отделении ставят 
один-два гусеничных тракто
ра с большегрузными' те
лежками. Этот прием оправ
дывает себя. Например, 
Г. П. Карбыш ев отвозит до 
7 5 — 80 тонн зеленой массы 
ежедневно.

Большинство автомоби
лей, которые используются 
в отделении на отвозке к у 
курузы , —  бортовые. Но у  
каждого грузовика нароще- 
ны  борта, а сзади масса 
поддерживается откидным 
щитом. Кроме того, по пред
ложению управляющего 
В. А . Указова увеличены 
по высоте брусья, с помо
щ ью  которых сталкивается 
силосная масса. Это по
зволило перевести часть 
подсобников на другие ра
боты.

Отлично трудятся на от
возке зеленой массы шофе
ры томского Автотранспорт
ного предприятия №  5 
В. Смарыга и Н. Сухарев. 
Бригадир группы  шоферов 
Владимир Митрофанович 
Смарыга приезжает в 'К а р - - 
бышево на уборку урожая 
уже 8  лет подряд. На вы
возке он занимает первое 
место среди шоферов совхо
за. Его ежедневный показа
тель— 1 0 0 — 110  тонн зеле
ной массы. Это почти 2,5 
нормы.

В  воскресенье, во время 
обеденного перерыва, уп
равляющий отделением 

В. А . Указов собрал всех 
трактористов, комбайнеров 
и шоферов отряда. Было ре
шено не уходить с поля до 
тех пор, пока не будет за
готовлено 800  тонн силосной 
массы. М еханизаторы дали 
слово закончить уборку ку 
курузы  на площади 340 гек
таров к 1 сентября. Сейчас 
в отделении скошено свы
ше половины посевов к у к у 
рузы, заложено более 4.000 
тонн зеленой массы. Карбы- 
шевцы первыми в совхозе 
закончили к сенокос, заго
товив 1.000  центнеров сена 
сверх плана.

В дни зеленой жатвы пе
рестроен рабочий распоря

док всех служб совхоза. В 
каждом отделении организо
вано техническое обслужи
вание. Постоянно дежурят 
передвижные сварочные аг-

•регаты и походные мастер
ские. Большинство масте- 
ров-наладчиков совхоза име
ют мобильные агрегаты тех
нического обслуживания 
А Т У -А  и А Т У -С . ' Рабочий 
день главных специалистов 
начинается в 4 .3 0 — 5 часов 
утра. Каждый отвечает за 
организацию работы в ка
ком-либо из отделений. На
пример. на период уборки 
кукурузы  главный эконо
мист совхоза А . Н . Собор 
закреплен за Кудринским 
отделением, главный агро
ном М. В. Неприятелев —  
за Кубинским, главный ин
женер Л. И. Сосняков — за 
Нёлюбимским отделением. 
В  половине девятого все спе
циалисты. побывав в своих 
отделениях в первые часы 
работы, собираются в каби
нете директора совхоза. За 
2 0 — 30 минут оперативно 
решаются организационные 
вопросы, после чего специа
листы вновь разъезжают
ся по отделениям и нахо
дятся там до 1 0 — 11 часов 
вечера.

В  эти дни все в совхозе 
подчинено одной цели. Уж е 
па второй день по совхозу 
был выполнен запланиро
ванный график уборочных 
работ. Ежедневно кукуру 
за скашивается с площади 
2 5 0 — 270 гектаров, закла
дывается в траншеи не ме
нее 5 .0 00  тонн зеленой 
массы.

Во время уборки кукуру
зы все рабочие и механи
заторы -обеспечиваются 
трехразовым горячим пита
нием. Это требует особого 
искусства от поваров. С 
большой выдумкой работает 
повар Рыбаловского отде
ления Татьяна Михайловна 
Клёсова. Она стремится раз
нообразить меню: готовит 
вкусные мясные блюда, пи
рожки, компоты. Рабочий 
день сейчас начинается с 
рассветом. Поэтому второй 
раз механизаторы завтра-

* Ч ' % Ё
Тракторист В. Д. Петров. Кузнец-рационализатор Н. Ф . Карбышев.

кают около 9 часов утра-, В 
мрню, как правило, входят 
мясное блюдо с гарниром и 
молочные продукты. Обеда
ют по очереди, чтобы не 
приостанавливалась- рабо
та. У ж инаю т около 7 — 8  ,:ча- 

1 сов вечера.
Ответственный момент 

сейчас у  механизаторов Ры 
баловского отделения. Здесь 
сооружена первая в совхо
зе - облицованная бетонная 
траншея на 6.000  тонн зеле
ной массы. Трамбовку и 
разравнивание массы ве
дут лучшие трактористы 
отделения — Василий Дмит
риевич Петров и  Иван Пет
рович Ильин. Траншея 
сооружена рядом с новым 
животноводческим комплек
сом, первую очередь которо
го на 320  коров строители 
обещают сдать к  25 сентяб
ря. В бетонном хранилище 
кормов будет сосредоточен 
основной йапас силоса для 
всего поголовья отделения.

В совхозе тщательно про
думана система оплаты тру
да и хорошо организовано 
социалистическое соревно
вание. Заработки у  большин
ства механизаторов' хорошие. 
Например, комбайнеры
И. И. Бабченко и С. С. Л ав
ров, Н . И. И льин из Рыба
ловского отделения зараба
тывают по 5 0 — 60 рублей в 
день. До 30 рублей в день 
зарабатывают рыбаловекий 
тракторист В. Д. Петров, 
занятый, на трамбовке мас
сы, механизаторы В. Бел
кин, А . Нечаев, которые во
зят кукур узу  от комбайнов.

Труд рабочих на уборке 
кукурузы  оплачивается по 
аккордно-премиальной и 
сдельной системам, соглас
но установленным нормам к 
расценкам. Например, для 
комбайнеров при урожайно
сти 2 0 0 — 250 центнеров с 
гектара устанавливается 
дневная норма 140 тонн зе
леной массы. Расценка за 
тонну в первые 10  дней —  
12,88  копейки, последующие 
10 дней —  9 ,6 6  копейки. 
Кроме того, за перевыпол
нение норм в первые 10 
дней уборки механизатор 
получает стопроцентную 
надбавку к  основному зара
ботку и премию. Оп
лата труда при организа
ции работ цикловым мето
дом увеличивается в не
сколько раз. При этом сов
хоз не несет урона на пере
расходе заработной платы, 
потому что он с лихвой 
перекрывается доходом, ко
торый приносят люди н 
техника, выполняя в остав
шиеся дни другие работы.

Цикловой метод принес 
свои первые плоды. За 
пять дней скошено около 
40 процентов кукурузы , за
ложено свыше 25 .000  тонн 
зеленой массы. К  1 сентяб
ря работы на кукурузны х 
плантациях закончатся. На 
очереди важнейший цикл 
уборки —  жатва зерновых.

В, Ф ЕД ОРО В.

I
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Р А Б О Ч А Я  П Я Т И Л Е Т К А
Девятая пятилетка яви

лась началом многих инте
ресных трудовых починов. 
Стремление советского че
ловека работать лучше,' пе
ревыполнять планы —  тра
диция. Год от года она 
приобретает все более ши* 
рокие масштабы. Работать 
лучше, чем Прежде, продук
тивнее, качественнее —  де
виз времени.

Каждый рабочий, служа
щий, инженерно-технический 
работник в начале этого года 
принял, личный план на 
пять лет созидания. Трудя
щиеся намерены выполнить 
пятилетку досрочно, одни —  
на несколько месяцев, дру
гие —  на год-полтора.

М ы  предоставляем сего
дня слово людям, награжден
ным недавно орденом Трудо
вого Красного Знамени за 
успешную работу в восьмой 
пятилетке. Они рассказыва
ю т о том, каковы их личные 
планы на пятилетку.

лению, пока я не знаю ни 

одного человека. который 

мог бы обойтись без нашей 
продукции. Если и не самый 
сильный антибиотик, то пи
рамидон уж  обязательно при
нимал каждый. А  мы снаб
жаем лекарствами не только 
Томскую область, почти по

фессия нравится тебе?» Или 

по-другому: «Разве это инте

ресно —  фасовщица?». Не 

скажу, чтобы очень интерес

но, чтобы безумно была 

влюблена в свое дело или не 

мыслила без. него жизни. 

Просто это моя работа. За

сти, а думает только о том, 

сколько он получит в конце 

месяца, то, по-моему, трудно 
ему приходится.

В свое время училась я 
работать у Анны  Опалько- 
вой. Сейчас мы с ней на рав
ных. У  нее после меня уже 
много учениц было. Да и я

И Х Л Е Б ,  И Р А Д О С Т Ь

Т Р И Н А Д Ц А Т Ь  лет ра-
-* ботаю я на заводе. Ме

няются люди, меняется об
лик цехов, а дело остается 
прежним. Наша продукция —  
это здоровье людей. К сожа-

всей стране расходятся на
ши изделия. Да вот, напри
мер. коробка с левомицети- 
ном. Адресат —  Рига. Адре
сатов у нас сотни.

Работаю я фасовщицей. 
Получается» у меня дело не
плохо. Иногда спрашивают 
друзья: «Неужели эта про

многие годы она мне не на
доела. И выполняю я ее 
всегда с удовольствием. Ес
ли день прошел успешно, не 
ломались автоматы, все ла
дилось, и я выдала много 
продукции, —  каждый раз 
радуюсь. Если же человек 
не стремится к такой радо

не одну девчонку ремеслу 
обучила. Оно вроде у нас и 
не сложное, а старания тре
бует. Каждый ведь своими 
приемами овладевает. На
сколько ты добросовестен в 
труде, настолько велика и 
твоя отдача.

Восьмую пятилетку я вы

полнила за четыре года. 
Правительство наградило 
меня орденом Трудового 
Красного Знамени. Это обя
зывает работать еще лучше. 
Как-то я слышала выраже
ние: «Для этого человека .его 
дело —  хлеб и радость». 
Думаю, этот человек очень 
счастлив. И я в своей работе 
ищу все больше радости.

Составляя личный тру
довой план на новую пяти
летку, я обязалась выпол
нить ее за три с , половиной 
года. Для этого мне необхо
димо ежедневно, выполнять 
норму не нише чем на 140 
процентов. Пока это мне 
удается. Пока —  это значит, 
что в будущем я думаю ра
ботать еще лучше. ♦

Г. СЕД ОВА, 
фасовщица Томского 

химфармзавода.

Т 1 Р О Д У К Ц И Я  нашего за- 
•“  вода сложная. А  значит, 

работа у нас интересная. И 
хотя механический цех 1 
можно назвать вспомогатель
ным (непосредственно гото
вые изделия выпускаем не 
мы), но наша работа не ме
нее ответственна, чем наст
ройщиков.

Я слесарь. Одних только 
наименований деталей, кото
рые изготовляю. —  сотни. 
Больше всего делаю панели, 
шасси для вычислительных 
машин. Такую  работу, как 
моя, трудно нормировать, 
практически почти невоз
можно. Потому что сегодня

Год
испытательный
я делаю одну деталь, завтра 
— другую , послезавтра— тре
тью... В общем, то, что имен
но сегодня нужно произ
водству. И каждый рабочий 
нашего цеха старается, что
бы из-за нас завод не лихо
радило.

М ежду рабочими и участ
ками развернулось социа
листическое соревнование 
за досрочное выполнение 
плана первого года пятилет
ки. Первые итоги мы подво
дили ко дню открытия X X IV  
съезда КПСС. Тогда и уви
дели, что все повышенные

обязательства, принятые в 
честь знаменательной даты, 
были значительно пере
выполнены. После съез
да решили пересмотреть 
годовые обязательства,
так как чувствовали уве
ренность: можем ; взять
более высокие рубежи. Так 
й личных планах рабочих 
появились записи о том, что 
первый год девятой пятилет
ки каждый Завершит досроч
но. Кроме того, мы стремим
ся К. тому, чтобы продукция 
была только высокого ка
чества. Я  взял обязательст

во выполнить годовой план 
. 15 декабря. Но сейчас уве

рен, что слово сдержу рань
ше.

Уверен, что досрочно вы
полнит годовой план и весь 
наш цех. Каждый рабочий 
откликнулся на призыв фре
зеровщика нашего завода 
Г. Сапожникова —  закон
чить пятилетку досроч
но. У меня, как у пред
седателя цехового коми
тета, в связи с этим 
сейчас много дополнитель
ных хлопот. Потому что со
ревнование принимает все 
более широкий размах, лю
ди работают с большим 
подъемом, и цехкому необ
ходимо проявлять максимум 
оперативности, деловитости.

Хорошо работается, когда 
коллектив подбирается друж 
ный, серьезный. Как всегда, 
тон задают опытные рабо
чие, высококвалифицирован
ные специалисты. Таких у 
нас немало: например, то
карь А. Полькин, фрезеров
щ ик В. Капитонов, сварщик 
-Д. Кривко. Неплохо рабо
тает и молодежь. Особо хо
чется отметить слесаря Ком
сомольца А . Сальникова.

До конца года осталось, не 
так уж  много времени. Ре
зультаты его покажут, на что 
мы способны. Мне кажется, 
что для нашего коллектива 
старт удачен

В. А Н И К И Н ,
слесарь завода матема

тических машин.

но потому, что сама прошла 
через все это, и к молодежи 
отношусь внимательно, ста
раюсь поддержать, помочь.

Им очень нужен наш 
опыт, опыт кадровых рабо
чих. Я работаю по пятому 
разряду. Это высший разряд. 
Знаю все 20 операций в бри
гаде. Не одна я такая. Мно
гие умеют все операции вы
полнять.

Кстати, в 1951 году, ког
да я пришла на завод, меня 
определили в ученическую 
бригаду. Почти пятьдесят 
девчонок нас было, все неу
мехи.' Учили нас бригадир 
Нина Петровна Скрипченко 
и инструктор Полина Гри-

Порукой
т о м  у - т  р у д

>Т М Е Н И Е  приходит со 
временем. Встречают

ся, очевидно, и таланты, ко
торым все удается сразу. Но 
я таких людей не встречала. 
Через наш цех проходит 
очень много девчат. Каждый 
раз. когда видишь новичка, 
вспоминаешь. свои пер
вые дни на заводе. Труд
но все-таки было. В це
хе резиновой ■ обуви на 
конвейере, ей Ми понимае
те, очень даже не просто 
работать. М ожет быть, имен-

горьевна Никитина. Не много 
нас осталось из Тех пятиде
сяти. Пятая часть. Девчонки 
уже «оперились», квалифи
цированными рабочими ста
ли. У  всех семьи. А  вот ос
талось в них все-таки рабо
чее озорство, что ли. Иной 
раз человек десять на кон
вейере не хватает. Ш утка  
ли? А  кто-нибудь скажет: 
«Ну-ка, девоньки, поднаж
мем!» И норму сделаем. 
Не хочется ведь честь пере
довой бригады ронять. А

бригада наша действитель- 
но что надо. После отпуска 
встретимся— радости, будто 
год не' виделись. Да и как не 
радоваться, если с Галиной 
Головиной, Ниной Тоухито- 
вой, Еленой Капитоновой, 
Анной Панченко, Марией Бу- 
рыхнной мы работаем уже 
20 лет. Знаем друг друга, 
пожалуй, лучше, чем близ
кие родственники. И все у  
нас общее — радость, горе, 
заботы. И это не просто сло
ва. Посмотрели бы вы наш 
журнал интересных дел! По 
записям бы убедились, что 
почти каждую  неделю у нас 
бывают диспуты, беседы, 
обсуждения газетных статей, 
книг. В бригаде все соревну
ются друг с другом, но в лю
бую минуту любой из нас 
придет подруге на помощь. 
Именно дружба помогла дос
рочно выполнить минувшую 
пятилетку. Она же помогает 
нам сейчас во всем' —  в ра
боте и отдыхе.

Бригада из месяца в ме
сяц наращивает темпы. Обя
зательно выполним эту пя
тилетку с.опережением. По
рукой тому —  наш труд. 
Ударный труд в год X X IV  
съезда КПСС. Очень знаме
нательный год, а для меня—  
в особенности: я стала кан
дидатом в члены КПСС.

Г. П О Л Т А Р А К , 
клейщица сапог це
ха №  6  завода резино

вой обуви.
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Б О Л Ь Ш Е  Т О В А Р О В  Ш И Р О К О Г О  С П Р О С А

виноваты ли  экспонаты?..
Летом прошлого года пла

новый отдел Колпашевского 
горисполкома организовал в 
городском саду выставку 
товаров народного потребле
ния, выпускаемых местны
ми предприятиями. Гор- 
промкомбинат и гортоп, за
вод «Металлист» и лесхоз, 
комбинат бытового обслужи
вания и Кетский лесозавод, 
общество охотников и рыбо
ловов и ателье «Северянка» 
представили в качестве экс
понатов десятки самых раз
нообразных изделий.

Показывая товар лицом, 
почти все предприятия суме
ли блеснуть и безупречным 
качеством изделий, и новиз
ной ассортимента. Об этом 
свидетельствовали похваль
ные записи в книге отзывов.

Выставка не только про
демонстрировала широкие 
возможности предприятий, 
она Дала им . о ! имени по
сетителей й наказы.

Прошел год. Возможно
сти производства товаров 
народного потребления в 
принципе остались прежни
ми, а вот отношение отдель
ных руководителей переме
нилось в худш ую  сторону.. А  
что касается пожеланий, 
то о них многие забыли.

Об этом недавно Шёл раз
говор на заседании Колпа
шевского городского комите
та народного контроля. Да
леко не у  всех, однако, кто 
присутствовал на заседании, 
укрепилась вера в то, что

после такого разговора на
ступят Желанные перемены. 
У ж  очень несерьезно повели 
себя отдельные руководите
ли, а потому есть резон вос
произвести некоторые диа
логи.

Гортопу нынче запланиро
вано изготовить 1.500 щеп
ных корзин. Сделано пока... 
185.

Старший товаровед «Кол- 
пашевторга» уверяет: «Как 
только захожу в хозмаг, 
продавцы сразу ко мне с 
просьбой: «Дайте нам кор
зины. Спрос прямо-таки ог
ромный». К  этому можно 
добавить выписку из книги 
отзывов с выставки прош
лого года:

«С пасибо. и еще раз спа
сибо! Корзины хорошие, ра
дуют глаз. Й дешевые. Но 
где их можно купить?!..»

Или еще: «Дорогие колпа- 
шевцы! Очень просим от
правлять ваши изделия —  
корзины —  к нам, в Томск. 
Будем вам очень благодар
ны».

—  Почему сделали так 
мало? —  спрашивает пред
седатель комитета народно
го контроля В. Г. Молькин.

Ф. А . ЛуговскоЙ, исполня
ющий обязанности директо
ра гортопа:

—  Корзины эти делала 
старушка. Она на пенсию 
ушла. Приняли мы вместо 
нее одну, женщину. ЕЙ надо 
было работать руками, а она 
умела только языком. Уво
лили..

В  ответе, кроме игриво
сти, расчет на оправдание. 
Уволили —  и точка. Пыта
ются ли здесь учить кого-то 
ремеслу корзинщика?

Сорван в гортопе и план 
по поделке топорищ. И 
вновь ответ Ф. А . Луговско- 
го был больше похож на 
ш утку .

—  Немного, правда, мы 
сделали, но в «Колпашев- 
торге» нам сказали, что та* 
кими Топорищами очень да
же просто можно печи то
пить. М ы же считаем, что 
для этой цели больше под
ходят топорища привозные, 
из Новосибирска...

Затронуть перспективу 
изготовления товаров народ
ного потребления Ф. А . Л у 
говскоЙ счел за лишнее.

Полистаем, однако, книгу 
отзывов еще. «Кадочки —  
замечательные! Просьба 
выпускать их побольше!..»

Горпромкомбинату нынче 
запланировано изготовить 
1.205 кадок. Не сделана ни 
одна. Почему?

А . И. Черепанов, й. о. 
директора горпромкомбина- 
та:

—  Т ут не только наша ви
на. Бондарей не хватает. 
Кто их готовит? Никто... Но 
кадки мы делать будем.

—  Лопат фанерных 900 
ш тук вы должны также сде
лать нынче, Артем Ивано
вич, — • напоминает предсе
датель комитета. —  Тоже 
пока ни одной.

—  Лопаты? —  удивляет

ся А . И. Черепанов. —  А  
что о них говорить? Это не 
проблема, фанеры у нас до
статочно, и мы можем пона
делать лопат в любом коли
честве. Осенью начнем.

—  Посылочных ящиков 
6.000  ш тук вы изготовить 
должны. Есть пока 1.500. 
Причина? —  спрашивает 
В. Р. Молькин.

—  И эти 1.500 пока на 
складе, —  уточняет А . И. 
Черепанов, —  Василий Се
менович Калашников, на
чальник районного узла свя
зи, не хочет их брать.

В. С. Калашников:
—  Не 6  тысяч, а все 10 

тысяч ш тук мы могли бы 
взять. А  не берем потому, 
что в горпромкомбинате они 
дорогие. Завозим из Асина.

, Доставка с лихвой окупает
ся, и продаем по цене, кото
рая вдвое дешевле, чем 
ящ ики местные. Пусть ком
бинат скажет спасибо нам за 

• то, что прошлогодние их из
делия мы сумели реализо
вать...

Примерно в том же ключе 
Прозвучали на заседании 
комитета объяснения дирек
тора Кетского лесозавода 
О. Ф. Куприянца (сорван 
план поделки штакетника) и 
главного лесничего Кол
пашевского лесхоза А . П. 
Волкова (метлы, изготовля
емые в лесхозе, низкого ка
чества, а из плановых 500 
коромысел не сделано ни од
но).

...Один из руководителей 
предприятия обронил навер
няка на случайно такую  
фразу:

—  Выставку, может, и не 
следовало проводить... Экс
понаты —  дело одно, а мас
совое производство —  сов
сем другое. Условия пока 
неподходящие.

Ото так, трудности есть: 
нехватка кадров, слабая 
техническая база. Но труд
ности надо преодолевать, " а 
для этого требуются и жела
ние, и настойчивость. Но 
именно этих качеств и не 
хватает некоторым товари
щам. Разве не красноречив 
такой факт: заявки на этот 
год на товары местного 
производства торгующ ие ор
ганизации представили в 
плановый отдел горисполко
ма... в марте.

Или другое. Заявки тор
гового отдела горисполкома 
на изготовление досок раз
делочных, толкушек («меч
та хозяйки!» —  так оценила 
их на выставке одна из по
сетительниц) на доски гла
дильные, черенки к лопатам 
и многое другое гориспол
ком не д^вел до предприя
тий в качестве заданий. А  
поскольку договорными обя
зательствами с предприятия
ми многие заявки не обус
ловлены, •—  с кого теперь 
спросишь за несделанные 
гладильные доски?..

Нет, пенять на выставку 
все же не следовало. Ее 
экспонаты свое дело сдела
ли —  продемонстрировали 
практические возможности 
предприятий, по выпуску из
делий широкого спроса. Те
перь дело за тем, чтобы реа
лизовать выявленные воз
можности.

г. люйЬвскии,
наш соб. корр.

г. Колпашево.

К празднику
первого
звонка

У  сотен тогу р ек а х  ш к ол ьн и 
к о в  изменит ся н ы н ч е ш к о л ь 
ны й маршрут. Гот овы  р а сп а х 
нуть д в е р и  б ел о сн еж н ы е  к о р 
п у са  трехэтажной ш колы . - Б у 
д у щ и е  р е  х о з я е в а  у ж е  обж и ва 
ют прост орны е этажи и зали
тые свет ом кабинеты. Звенит

Перед новым 
учебным...

Собранием преподавателей-коммунистов началось авгу
стовское совещание учителей Томского райвна. Тысяча 
работников народного образования, съехавшихся на учи
тельский форум, обсудила задачи, поставленные съездом 
партии перед учительством по совершенствованию учебно- 
вос^тательного  процесса.

За прошлый учебный год преподавательский коллектив 
района добился заметных успехов, почти на процент вы
росла успеваемость учащихся, повысилась эффективность 
воспитательной работы. Но многое еще предстоит сделать. 
Успеваемость по району чуть больше 96 процентов, толь
ко половина выпускников восьмых классов продолжает 
учебу в школах. Добиваться полной успеваемости за счет 
активизации' познавательной деятельности учащихся, бо

роться за каждого восьмиклассника с тем, чтобы, как ми
нимум, семьдесят процентов их продолжали учебу, у с и - . 
лить работу По профессиональной ориентации школьни

ков путем организаций в каждой школе ученической про-, 

изводственной бригады ,—  такое решение приняло сове

щание.

В присутствии коллег пй учительской профессии, луч
шим были вручены правительственные награды. Орденом 
Трудового Красного Знамени награждена преподаватель 
Моряковской средней школы Лидия Петровна Якимова, 
орденом «Знак Почета»— Ольга Афанасьевна Серебренни
кова из Малиновской средней школы и заведующий район
ным отделом народного образования Михаил Гаврилович 
Винников. Были также вручены медали, значки «Отлич
ник народного просвещения», грамоты.

В. А Р С Е Н Ь Е В .

в к о р и д о р а х  э х о  р еб я ч ь и х  г о 
л осов .

С ей ч а с  в ш к ол е расставляют  
м еб ел ь , заполняют  ш каф ы  при
бор а м и  и книгам и, украш ают  
стены портретами и стендами.

Р адост н ой  трелью отзовется 
в ст енах н о в о й  ш колы  п р и зы в
ный пер восен т яб рьск и й  зв о н о к !

Н А  С Н И М К А Х : скоро 

новоселье! Директор шко- 

лы А . Н . Хатников вместе 

со своими питомцами обжи
вает новые этажи.

Фото Л. Тихонова.

I

Н А Ш А  

Т  Р  А  С С А
'ЭОЖККМЮИКПНЮ

Трасса нефтепровода 
Александровское —  Томск 
— Анжеро-Судженск. Не так 
давно стройка велась далеко 
на севере области.

Но вот у  поселков Самусь 
и Михайловна появились ва
гончики строителей. Здесь 
разместились подразделения 
ордена Трудового Красного 
Знамени производственного 
объединения «Ю шгазпром-

строй». Одни строители неф
тепровода приехали из Даге
стана, другие из Асторы, 
где завершили Трансиран- 
ский газопровод.

Более сотни километров 
трассы предстоит проло
жить' этим коллективам в 
Томском районе. Строитель
ство ведется в не привычных 
для южан сибирских усло
виях. Й  тем Важнее было

всем районным организаци
ям сразу создать трассови
кам атмосферу доброжела
тельности, позаботиться об 
их бытовых и культурных 
запросах, организовать на 
стройке массово-политиче
скую работу.

Первое же знакомство 
со строителями показало, что 
и руководители, и рабочие 
ясно представляют себе пред

стоящие задачи и готовы к  
их выполнению. Во всех кол

лективах прошли собрания, 
на которых было обсуждено 
постановление бюро Томско
го обкома КПСС о том, как 
выполняется постановление 
Ц К КПСС и Совета М инист
ров СССР «О мерах по уско
ренному развитию нефтедо
бывающей промышленности 
в Западной Сибири» в части 
строительства нефтепровода 
Александровское —  Анжеро- 
Судженск. Строители нефте- 

• провода в Томском районе 
выступили инициаторами со
ревнования Ю г—  Север.

Бю ро райкома КПСС ут
вердило мероприятия . по 
культурно-бытовому обслу
живанию строителей. Преж
де всего мы постарались

обеспечить коллективы ин
формацией а жизни страны и 
событиях за рубежом. С по
литинформациями йа трассе 
выступают работники райко
ма партии и райисполкома. 
М ы  рассказали южанам и о 
перспективах нашей области 
в девятой пятилетке, о рево
люционном прошлом Томска, 
показали наш город. С кон
цертами перед строителями 
выступили агитбригады и 
участники художественной 
самодеятельности Богашев- 
ского, Корниловского, Рыба- 
ловского домов культуры. 
Узнав, что среди трассови
ков есть ростовчане, мы при
гласили к строителям группу 
артистов Ростовского цирка. 
Встреча земляков запомни
лась и артистам, и рабочим.

Тематические кинбвечера, 
вечера вопросов и ответов, 
лекции, большие концерты 
—  к проведению этих ме
роприятий привлекаются 
многие клубы и дома культу
ры района. У  нас есть дого- 
вореннойть с областным уп
равлением кинофикации и 
кинопрокатом, согласно кото
рой строителям нефтепрово
да демонстрируются перво
экранные фильмы. Всегда от
кры ты  для трассовиков И 
двери сельских библиотек. 
Кстати, еще до. того, как бы
ли, составлены: плайы всех 
мероприятий, работники рай
кома партии и райкома ком
сомола, выезжая на трассу, 
захватывали с собой неболь
шие библиотечки художест

венной и политической ли
тературы. Помнится, переда
вая одну из таких библиоте
чек бакинцам, я извинился 
за то, что несколько книг не 
новы по виду.

— Хорошая книга не бы
вает старой, — ответил один 
из рабочих.

На трассу нефтепровода 
работники отделений связи 
организовали доставку га
зет, журналов, почты.

Нефтепроводчшш имеют 
мощную технику, но слабую • 
ремонтную базу. Поэтому в 
ремонте Машин и механиз
мов им помогают рабочие 
Самусьской РЭБ. В свою 
очередь, механизаторы трас

сы помогли совхозу «Корни
ловский» в полевых работах. 
Одним словом, для тружени
ков совхозов Томского рай
она, для речников и, конеч
но, для всех районных орга
низаций, которые связаны 
со строителями, трасса неф
тепровода стала своей. И 
мы рады, что «наша трасса» 
идет впереди по итогам 
соревнования Ю г— Север и 
завоевала в июле переходя
щее Красное знамя обкома 
профсоюза рабочих нефтя
ной и химической промыш
ленности.

п. ляшко,
секретарь Томского 

райкома КПСС.

А
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К о м п л е к с  на  я п р о г р а м м а  С Э В  —в д е й с т в и и

ПЛАН БОЛЬШИХ РАБОТ
Один из разделов Ком

плексной программы, приня
той X X V  сессией Совета Эко
номической Взаимопомощи, 
посвящен развитию сотруд
ничества стран-'-членов СЭВ 
в области плановой деятель
ности. Корреспондент ТАС С  
А . Медведев обратился к за
местителю председателя 
Госплана СССР М. И. Мис
нику с просьбой рассказать, 
что было достигнуто в этой 
области за предшествующие 
годы и что предстоит сделать 
в перспективе ближайших 
лет. '

—  Плановые органы Бол
гарии, Венгрии, ГДР, М онго
лии, Польши, Румынии, 
СССР, Чехословакии, входя
щ их в Совет Экономической 
Взаимопомощи, сотруднича
ю т между собой уже дли
тельное- время, по существу 
с 1949 года, когда был соз
дан С Э В ,— сказалМ. И. М ис
н и к ,— Сотрудничество выра
жается прежде всего в коор
динации народнохозяйствен
ных планов и первоначально 
имело цель преодолеть уз
кие места в экономике от
дельных стран, ликвидиро
вать трудности, которые воз
никали в процессе производ
ства.

На взаимовыгодной осно
ве постепенно складывалась 
производственная коопера
ция. специализация в про
мышленности, что позволило

быстрыми темпами развивать 
традиционные для каждой 
страны отрасли индустрии, 
повысить рентабельность ра
боты предприятий. Ныне для 
экономической жизни социа
листических стран характер
но устойчивое международ
ное разделение труда, ос
новой которого является 
межотраслевая специализа

ция производства.
Высокая эффективность 

совместных действий социа
листических государств, их 
способность успешно решать 
сложные задачи хозяйствен
ного строительства доказана 
временем. С 1950 по 1970 
год промышленное производ
ство в странах —  членах 
СЭВ возросло почти в 6,8 
раза, в то время как объем 
производства развитых капи
талистических государств за 
этот же период возрос толь
ко в 2,8  раза.

Производственно-техниче
ское сотрудничество между 
социалистическими государ
ствами в настоящее время 
осуществляется в большом 
масштабе. Поставляя в страг 
ны СЭВ энергетическое обо
рудование, магистральные 
тепловозы, автомобили, сель
скохозяйственные машины, 
горно-шахтное и другое обо
рудование, химические удоб
рения, нефть, природный 
газ, различное сырье для ря
да отраслей, Советский Со

юз в свою очередь многое 
получает из этих стран. На
пример, только за минув
ш ую  пятилетку они изгото
вили по нашим заказам обо
рудование для 54 химиче
ских заводов, почти 40 про
центов судов, пополнивших 
торговый флот СССР. На 
наших предприятиях работа
ют болгарские электродвига
тели и электропогрузчики с 
болгарской маркой, прокат
ные станы с маркой Чехосло- 
вакйи и ГДР. В советских 
городах хорошо зарекомендо
вали себя вместительные 
венгерские автобусы «И ка
рус», а на железных доро
га х— дизель-поезда. Многие 
наши горожане пользуются 
венгерскими лекарствами, во 
многих магазинах продаются 
швейные изделия и обувь, 
ткани и мебель, изготовлен
ные на’ предприятиях социа
листических государств.

Все чаще организуется 
производство на условиях ко
операции. В настоящее вре
мя. например, европейские 
социалистические страны из
готовляют и отправляют в 

•наш город Тольятти, на 
Волжский автозавод часть 
деталей и узлов для машин 
«Ж игули». А  взамен полу
чают автомобили.

Еще более тесное и широ
кое сотрудничество между 
странами —  членами СЭВ 
предусматривается в начав

шейся пятилетке. И  это за
кономерно, так как дальней
шая концентрация и специа
лизация производства, ук 
рупнение его размеров дик
туется всем ходом современ
ной научно-технической ре
волюции. Будет продолжать- 
ся сознательно и планомер
но регулируемое сближение 
экономики социалистических 
стран, международное разде
ление труда, то есть получит 
новое развитие социалисти
ческая экономическая инте
грация.

Успешному осуществле
нию этого сложного процес
са и должно способствовать 
выполнение Комплексной 
программы. В ней определе
ны конкретные пути и сроки 
осуществления мероприятий, 
связанных с решением наи
более крупны х экономиче
ских проблем, в частности, 
таких, как обеспечение на
родного хозяйства топливом 
и сырьем, технически совер
шенным оборудованием, а 
также удовлетворение по
требностей населения в про
мышленных и продовольст
венных товарах.

Политбюро Ц К  КПСС и 
Совет М инистров СССР, 
рассмотрев отчет советской 
делегации об итогах X X V  
сессии Совета Экономиче
ской Взаимопомощи, отмети
ли, что выполнение намечен
ных в Комплексной програм

ме мероприятий позволит 
странам —  членам СЭВ пол
нее использовать преимуще
ства социалистической систе
мы хозяйства, международ
ного социалистического раз
деления труда в интересах 
укрепления экономического 
и оборонного могущества, по
вышения народного благосо
стояния стран— -членов СЭВ.

Компетентным органам 
Советского Сойза поручено 
завершить в ближайшее вре
мя разработку и осуществле
ние организационных и дру
гих необходимых мер, обес
печивающих Выполнение 
Комплексной программы.

Многое предстоит сделать 
по развитию сотрудничества 
е области плановой деятель
ности, ибо основным мето
дом организации междуна
родного социалистического 
разделения труда и впредь 

„ остается координация народ
нохозяйственных планов. 
Намечено осуществлять -сов
местное планирование от
дельных видов производств, 
целых отраслей экономики. 
В наше время это —  объек
тивная необходимость.

Приведу такой пример,. 
Советский Союз, как извест
но, —  главный поставщик 
топлива и некоторых видов 
сырья в страны СЭВ. Б ур
ное развитие их экономики 
требует непрерывного роста

поставок. Однако для того, 
чтобы ув ел и чить . добычу 
нефти или природного газа, 
Советскому государству не
обходимо разведывать и ос
ваивать все новые месторож
дения, расположенные порой 
в труднодоступных необжи
тых районах. Поэтому совер
шенно естественно, что часть 
связанных с этим больших 
капитальных затрат решили 
взять на себя заинтересован
ные страны: ведь они полу
чат гарантированные на дли
тельное время источники де
фицитного топлива.

Именно на такой основе 
строятся сейчас деловые от
ношения Между социалисти
ческими странами. При ко
ординации народнохозяйст
венных планов на 1971*—  
1975 годы, например, была 
достигнута договоренность, 
что поставки топлива и 
сырья из СССР возрастут за 
пятилетие на 38 процентов.

Ё связи с этим, заключены 
соглашения о сотрудничест
ве Советского Союза и Чехо
словакии, Советского Союза 
и ГД Р в развитии добычи 
нефти н природного газа в 
нашей стране; Венгрия и 
Польша принимают участие 
в строительстве второй оче
реди нефтепровода «Д руж
ба». М ежду СССР и ГДР 
заключены соглашения как 
межправительственные, так 

и на уровне министерств, на
правленные на развитие.спе
циализации и кооперирова
ния производства в отдель
ных отраслях. Подобные со
глашения заключены и с 
другими странами.

Таким образом, реализа
ция Комплексной программы 
фактически уже началась. 
Сейчас совместно е заинте
ресованными странами СЭВ

обсуждается вопрос о строи
тельстве в районе Усть- 
Илимской ГЭС комбината по 
производству целлюлозы —  
дефицитнейшего сырья.

Обсуждаются и вопросы о 
совместном создании метал
лургического комбината на 
базе Курской магнитной ано
малии, горнообогатительно
го комбината по производст
ву асбеста на Ю жном 
Урале. Разрабатываются 
планы совместного производ
ства некоторых дефицитных 
видов проката и труб, слож
ных станков, в том числе с 
программным управлением.

Уж е сейчас очевидна це
лесообразность совместной 
организации производства 
электронно - вычислительной 
техники, строительства круп
ных предприятий по выпус
ку грузовых автомобилей, 
железнодорожных вагонов.

Включение обязательств 
по многосторонним или дву
сторонним соглашениям в го
сударственный план позво
лит предусмотреть необходи
мые материальные я трудо
вые ресурсы, гарантировать 
точное выполнение обяза
тельств.

Поэтому Комплексная про
грамма определяет, что ве
дущая роль в развитии сот- 
р уд и н ^ств а  в области пла
новой деятельности должна 
принадлежать центральным 
плановым органам стран—  
членов СЭВ. Им в свою 
очередь следует привлекать 
к этой работе соответствую
щие Министерства, ведомст
ва, объединения, крупные 
предприятия.

Программой предусматри
вается сотрудничество,в об
ласти разработки прогнозов, 
а также координация планов 
на длительную перспективу

—  1 0 — 20  лет —  по важ
нейшим отраслям народного 
хозяйства и видам производ
ства, таким, например, как 
топливно-энергетическая ба
за, включая ядерную энерге
тику, сырьевая база для чер
ной и цветной металлургии, 
химической, целлюлозно-бу
мажной и легкой промыш
ленности, нефтехимия и свя
занные с ней основные виды 
производств, комплексные 
системы машин и приборов, 
определяющие развитие на
учно-технической револю
ции.

Вопросами дальнейшего 
углубления и совершенство
вания сотрудничества в об
ласти плановой деятельно
сти по решению X X V  сессии 
будет заниматься специаль
но образованный Комитет 
СЭВ.

В заключение хотелось бы 
отметить, что поставленная 
при создании Совета Эко
номической Взаимопомощи 
задача —  содействовать пу
тем объединения и коорди
нации усилий стран— членов 
СЭВ планомерному разви
тию народного хозяйства, ус
корению экономического и 
технического прогресса в 
этих странах, неуклонному 
подъему благосостояния на
родов —  выполняется ус
пешно. Осуществление Ком
плексной программы, рас
считанной на поэтапную ре
ализацию в. течение 15— 20 
лет, позволит и впредь быст
ро развивать производи
тельные силы, достигнуть 
наивысшего научно-техниче
ского уровня . а максималь
ной эффективности произ
водства. А  это сделает миро
вую систему социализма еще 
более могучей.

Плодотворное сотрудничество
Б Е Л ГР А Д , 25 августа. 

Корр. Т А С С  И. Титов пере
дает;

Более миллиона тонн ста
ли в год —  такова мощность 
крупного югославского ме
таллургического комбината 
в Зенице после завершения 
первого этапа его реконст
рукции и расширения при 
техническом содействии Со
ветского Союза.

Сейчас советские и ю го

славские специалисты рабо
тают над осуществлением 
второго этапа расширения 
этого предприятия, в резуль
тате чего годовое производ
ство стали превысит 2 мил
лиона тонн. Недавно здесь 
вступила в строй агломера
ционная фабрика, пуск кото
рой вылился в настоящий 
праздник трудовой Зеницы. 
18 советских заводов-постав- 
щнков, проектных и внешне

торговых организаций полу
чили почетные грамоты за 
техническое содействие в 
создании этого важного про
изводственного объекта. 
Сейчас советские предприя
тия поставляют оборудова
ние для прокатного цеха.

Как заявил генеральный 
директор комбината Станко 
Томич* десятки советских 
проектных организаций и

промышленных предприя
тий внесли огромный вклад 
в расширение комбината в 
Зенице. Доверие,- которое 
мы питаем к советским спе
циалистам, предприятиям и 
организациям, отметил 
С. Томич, является важной 
основой для дальнейшего 
развития взаимовыгодного 
сотрудничества в области 
черной металлургии.

ПЕРВЫЙ ПЕРСПЕКТИВНЫМ
Б У Д А П Е Ш Т . В Венгрии 

в завершающий этап вступи
ла разработка первого пер
спективного плана развития 
народного, хозяйства страны 
на предстоящие 15 лет. 
Ожидается, что промышлен
ное производство возрастет 
за этот период в 2 ,5 — 3,5 
раза. Это станет возможным 
в результате развития соци

алистической экономической 
интеграции, сотрудничества 
стран, входящих в СЭВ, по
вышения эффективности 
труда, широкого внедрения 
механизации и автоматиза
ции производства.

Более чем удвоится на
циональный доход страны. 
Значительно возрастет мате
риальный и культурны й уро

вень венгерского народа. До 
1985 года будет построено 
1,3-— 1,4 млн. новых квар
тир.

В  разработке плана при
нимают участие тысячи уче
ных, специалистов в различ
ных отраслях народного хо
зяйства. При разработке 
программы широко применя
ются электронно-вычисли
тельные машины.

в Сайгоне
С Ш А  в Сайгоне Банкер и 
представитель Белого дома 
Киссинджер обсуждают воп
росы, связанные с «прези
дентскими выборами» в Ю ж 
ном Вьетнаме. Этой же теме 
была посвящена сегодняш
няя встреча Банкера с 
Тхиеу.

ПОДГОТОВКА 
К СЪЕЗДУ 
ПОРП

В А Р Ш А В А , 25 августа. 
(Т А С С ). В Центральном Ко
митете ПО РП состоялось за
седание комиссии по подго
товке к  V I съезду Польской 
объединенной рабочей пар
тии, на котором был обсуж
ден и принят проект дирек
тив ПО РП.

Решено вынести этот до
кумент на широкое обсужде

ние во всех низовых органи

зациях.

На заседании комиссии 

выступил Первый секретарь 

ЦК ПО РП 3 . Терек.

«Предвыборный» фарс
П А Р И Ж , 25 августа. 

'АСС). В затеянном Соеди- 
:нными Ш татами и их ма- 
юнетками в Сайгоне фар- 

с так называемыми «вы- 
|рами» появилась новая 
щественная деталь. Как 
[Дно из сообщений йгент- 
ва Франс Пресс, после от-

' каза генерала М иня и «ви
це-президента» Ки баллоти
роваться на* пост «президен
та». нынешний глава сайгой- 
ского марионеточного режи
ма Нгуен Ван Тхиеу остал
ся единственным кандида
том.

В настоящее время посол

ТУРЦИЯ. Измир — третий по величине город и один 
из крупных морских портов страны.

НА СНИМКЕ; на одной нз улиц Измира.
Ф ото 'Л ехтикува —  ТАС С .

ОЧЕВИДЦЫ ОБВИНЯЮ Т
Л О Н Д О Н , 25 августа. 

(ТАС С ). Семь из 115 жите
лей Северной Ирландии, 
арестованных на основании 
«закона ^о чрезвычайных 
полномочиях», которых со
держат в плавучей тюрьме 
«М ейдстоун», неожиданно 
былн выпущ ены на свободу.

Хью  Скуллион из Лондон
дерри и Леонард Квинн из 
Арма рассказали о пытках и 
жестоких истязаниях, кото
рым подвергаются аресто
ванные в тюрьме «Мейдсто
ун».

В течение 16 часов после 
ареста нам не давали пищи, 
сказал Скуллион. 'Англий
ские солдаты и полицейские

выкручивали руки и билн 
нас палками. Возмущенные 
жестокими репрессиями, 
проводимыми в Ольстере ок
купационной армией, их то
варищи, которые все еще то
мятся в плавучей тюрьме, 
продолжают голодовку в 
знак протеста против тво
римого в отношении их про
извола.

Ассоциация в защиту 
гражданских прав Северной 
Ирландии и лига борьбы 
против интернирования го
товят проведение в Лондоне 
массовой демонстрации про
теста с участием представи
телей общественности Вели
кобритании.

ОЛЬСТЕР: НАПРЯЖЕННОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
Л О Н Д О Н, 25 августа. 

(ТАС С ). Напряженным ос
тается положение в столице 
Северной Ирландии Белфа
сте. Всю прош лую ночь го
род сотрясали взрывы само
дельных бомб. По сообще
нию агентства Пресс Ассо- 
шиэйшн, в одном из райо
нов города рано утром 
вспыхнула перестрелка с 
патрулем английской окку
пационной армии.

С 9 августа, когда оль
стерские власти ввели в дей

ствие закон о чрезвычайных 
полномочиях, в столкновени
ях между населением и ан
глийскими войсками убито 
30 человек, сотни борцов за 
гражданские права брошены 
за решетку. Более 10 тысяч 
человек, главным образом 
женщин, стариков и детей, 
спасаясь от полицейских 
расправ и репрессий англий
ской армии, были вынужде
ны покинуть свои дома и пе
рейти границу в соседнюю 
Ирландию.

ДАВЛЕНИЕ НА М А Л Ь Т У  
ПРОДОЛЖ АЕТСЯ

Л ОНДО Н, 25 августа. 
(ТАС С ). Английские страте
ги не отказываются от по
пыток оказать давление на 
М альту, п ы л я с ь  сохранить 
на острове свои вооружен
ные силы По сообщению 
агентства Рейтер из Ла-Ва-

детты, в будущ ую  субботу 
на Мальту ожидается при
бытие английского эсминца 
«Норфолк». Вслед за этим 
последует визит английского 
сторожевого корабля «Лео
пард».

Тем временем, как заяв

ляют представители англий
ского М ИД , А нглия прово
дит в Брюсселе постоянные 
консультации со своими' 
партнерами по Н А Т О  для 
выработки согласованной по
зиции по отношению к  Маль
те.

З А Я В Л Е Н И Е  Н О ВО ГО  П Р Е З И Д Е Н Т А  БОЛИВИИ
Н Ь Ю -Й О Р К , 25 августа. 

(Т А С С ). По сообщениям ин
формационных агентств из 
боливийской столицы Ла-Па- 
ов, новый президент Боли
вии полковник У  го Вансер

объявил на пресс-конферен
ции, что он намерен устано
вить в стране «национали
стический режим». Он ска
зал, что новое правительст
во «восстановит прежние

узы дружбы» с С Ш А . Пре
зидент заявил также, что 
правительство сохранит дип
ломатические отношения с 
Советским Союзом и други
ми социалистическими го
сударствами.Преднамеренное преступление

Н Ь Ю -Й О Р К , 25 августа. 
(Т А С С ). Убийство негритян
ского деятеля Джорджа 
Джексона в сан-куэнтинской 
тюрьме является преднаме
ренным и запланированным 
преступлением. Об этом Го
ворится в петиции, подписан
ной 26-ю узниками тюрьмы, 
где была совершена эта рас
права.

Оставшиеся в ж ивы х два 
«соледадских брата» —  еди
номышленники Джексона —  
Флит Драмго и Д жон Клат- 
четт представили вчера эту 
петицию судье вЬ время 
предварительного судебного 
разбирательства.

Клатчетт сообщил об об
стоятельствах убийства 
Джексона. Полицейские сна
чала выстрелили ему в спи
ну, а потом подошли ближе 
и прикончили его выстрелом 
в голову, сказал он. Люди, 
присутствовавшие в зале су 
да за пуленепробиваемой 
стеклянной перегородкой,

возгласами негодования 
встретили его слова.

Драмго и Клатчетт рас
сказали также об атмосфере 
террора и - разнузданного 
произвола в сан-куэнтинской 
тюрьме.

Они сообщили, что тюрем
ные власти избивали их и 
ж гли сигаретами без всяких 
для этого причин. В доказа
тельство они сняли рубаш
ки и продемонстрировали су
ду следы побоев.

В тюрьме «находятся лю
ди с переломанными руками 
и ногами, которым отказано 
в медицинской помощи», 
подчеркнул Клатчетт.

Адвокаты «соледадских 
братьев» потребовали про
ведения тщательного рассле
дования положения в сан- 
куэнтинской тюрьме. На
стаивая на том, чтобы для 
расследования были допу
щены представители негри
тянской общественности, ад
вокат Торн указал, что, как 
показали события, жизнь

подзащитных в этой тюрьме 
находится в опасности.

Это справедливое требо
вание адвоката было откло
нено.

Злодейское убийство 
Джексона, одного из дея
телей негритянского движе
ния, с возмущением встре
чено в Америке.

Ж изнь этого человека, 
пишет газета «Нью-Йорк 
тайме», «была настоящей 
трагедией, и этот факт, бес
спорно, ’ является трагедией 
всей Америки». Газета 
подчеркивает, что Джексон 
«не только жертва расизма». 
Он «также жертва нищеты и 
голода». Джексон, указывает 
далее газета, «был уничто
жен задолго до физической 
расправы над ним в Сан- 
Куэнтине. В  Соединенных 
Ш татах имеются тысячи и 
тысячи подобных ему людей
—  черных и белых братьев,
—  которые уже уничтожены 
или будут уничтожены».З А М Е Т А Ю Т  С Л Е Д Ы

Н Ь Ю -Й О Р К , 25 августа. 
(ТАС С ). Большое ж ю ри 
Лос-Анджелеса констатиро
вало факт хищения докумен
тов. фигурировавших на су
де Сирхана Сирхана, кото
рый весной 1969 Года был 
признан виновным в убий
стве сенатора Роберта Кен
неди.

В  докладе, подготовлен
ном большим жю ри для ок
ружного прокурора, указы 
вается, что из папки с су
дебными материалами таин
ственным образом исчезла 
одна из записных книжек 
Сирхана и что1 из других 
книжек изъяты по несколь
ку страниц. Авторы  доклада 
также подчёркивают, что 
хранившиеся как веществен
ные доказательства пули,

выпущенные из пистолета 
Сирхана, и баллистические 
данные «неоднократно попа
дали в руки  к  посторонним 
лицам».

Расследование большого 
жю ри было предпринято под 
прямым давлением амери
канской общественности, 
которая особенно настойчи
во требует нового расследо
вания обстоятельств гибели 
Кеннеди после того, как ста
ли известными некоторые 
факты, совершенно по-иному 
освещающие трагедию, разы
гравшуюся в Лос-Анджелесе 
летом 1968 года. Адвокат 
Барбара Блер, основываясь 
на данных баллистической 
экспертизы; выдвинула вер
сию о «двух покушавшихся».

согласно которой в Кеннеди 
стреляли два человека (а не 
один Сирхан, как это утвер
ждалось на суде), и что 
именно выстрел второго че
ловека стал роковым для 
сенатора. К такому же мне
нию пришел и журналист 
Теодор Чарач, который пос
ле тщательного изучения об
стоятельств гибели Кеннеди 
возбудил судебное дело про
тив властей Лос-Анджелеса, 

■  обвинив их в «преднамерен
ном и сознательном сокры
тии фактов и свидетельств» 
при расследовании убийства 
Кеннеди. Выводы Блер и 
Чарача были подтверждены 
видным специалистом в об
ласти баллистики Уильямом 
Харпером.

КУБА. В стране успешно 
решается задача полного 
обеспечения населения ри
сом за счет национального 
производства.

В шести провинциях 
страны созданы специализи
рованные рисоводческие хо
зяйства, общая площадь ко
торых после завершения ос
воения всех земель составит 
230 тысяч гектаров.

НА СНИМКЕ: одна из но
вых рнсосушилок, построен
ных в стране.

Фото Пренса Латина —  
ТАСС.

ЗАСУХА 
В ИНДИИ

Д ЕЛИ, 25 августа. 
(ТАС С ). Сильнейшая за Пос
ледние годы засуха устано
вилась в большинстве рай
онов штата Андхра Прадеш, 
пишет мадрасская газета 
«Хинду», На огромных пло
щадях выжжены посевы 
риса и других сельскохо
зяйственных культур. По 
официальным данным пра
вительства штата, ущерб от 
засухи составляет около 
300 миллионов рупий.

П А У Т И Н А
Ф АШ И СТСКО ГО
ЗАГО ВО Р А

Р И М , 25 августа. Корр. 
ТАС С  Ю. Лопатин передает:

«Бочки с вином» —  так 
на условном языке неофа
шистских заговорщиков на
зывались заряды взрывчат
ки, с помощью которой они 
планировали в назначенный 
день совершить по всей Ита
лии широкую серию терро
ристических актов, в частно
сти вывести из строя теле
фонные станции, чтобы па
рализовать связь и облег
чить себе тем самым захват 
власти.

Эти и другие подробности 
стали известны из доклада 
следователей, занимающих
ся делом о подготовке реак
ционного переворота неофа
шистским «национальным 
фронтом» во главе с князем 
Валерио Боргезе. Судебные 
органы Италии впервые 
опубликовали официальное 

ч сообщение о ходе и первых 
результатах следствия в от
вет на Требование адвоката 
арестованных заговорщиков 
освободить их из предвари
тельного заключения.

Материал, собранный в 
ходе расследования, убеди
тельно показывает всю обос
нованность обвинений, выд
винутых против путчистов, в 
подготовке ими вооруженно
го мятежа и политического 
заговора и полную несостоя
тельность претензий адвока
тов. Если в ноць с 7 на 8 
декабря прошлого года по
пытка государственного пе
реворота в Италии не была 
совершена, то это объясняет
ся лишь тем, что в послед
ний момент произошло нечто 
непредвиденное, удержав
шее заговорщиков от выпол
нения их преступного плана. 
Что именно —  это как раз 
и стараются выяснить сейчас 
следственные органы. Что 
же касается всего остально
го, то все было готово к 
выступлению. . Конкрет
ный фактический материал, 
подробно изложенный следо
вателями в 13 пунктах док
лада, служит, кроме всего 
прочего, обвинением в адрес 
тех представителей, ‘ кото
рые, располагая стоДь серь
езными данными, все же не 
предотвратили побега глава
ря путчистов «черного» кая- 
зй.
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Сердце в
К Р А С Н О Е  З Н А М Я :2 7  августа 1971 года

руках 
х и р у р г о в

_ Более четырех тысяч ученых-медиков, представляющих 
51 страну мира: Болгарию. Венгрию, США, Францию, Бель
гию. Швецию и другие, собрались 21 августа в Москве, а 
Кремлевском Дворце съездов. Здесь открылись сразу два фо- 
РУ*5ав XXIV конгресс Международного общества хирургов 
и X Международный конгресс по сердечно-сосудистым забо
леваниям.

Корреспондёнт агентства печати Новости встретился с ви
це-президентом организационного комитета конгресса, ди- 
ректором Института сердечно-сосудистой хирургии имени 
А. И. Бакулева, членом-корреспондентом Академии медицин
ских наук СССР, профессором Владимиром БУРАКОВСКИМ, 
и попросил его ответить на ряд вопросов.

—  Чем вызвана необхо
димость одновременно про
водить два конгресса, выде. 
лить проблемы сердечно-со
судистой хирургии  для са
мостоятельного широкого 

обсуждения?
— 1 Сердечно-сосудистая

хирургия в строгом смысле 
представляет собой раздел 
общей хирургии: она роди
лась н ее недрах, и, прежде 
чем хирург рискнул прикос
нуться скальпелем к серд
цу, .был пройден огромный 
путь поисков, приведший в 
конце концов к формирова
нию самостоятельного на
правления. Перед кардио
хирургией стоят многие из 
тех проблем, которые остро 
волную т всех хирургов. Од
нако в последние годы сло
жился круг специфических 
вопросов, ставших для нас 
первостепенными. Они свя
заны не только с тактикой 
ведения операций, но и с 
использованием специальной 
техники, в первую очередь 
искусственного кровообра
щения, особенностями после
операционного периода. По
этому вот уже в десятый раз 
одновременно с М еждуна
родным конгрессом общест
ва хирургов собирается кон
гресс по сердечно-сосуди
стым заболеваниям. В его 
работе принимают участие 
не только узкие специали
сты, но и хирурги общего 
направления, а также тера
певты, физиологи, анесте
зиологи, реаниматологи, ин
женеры. конструирующие 
медицинскую аппаратуру, то 
есть различные специали
сты. научные интересы ко
торых сконцентрированы на 
борьбе с сердечными недуга
ми, ,

—  Какие проблемы выне
сены на этот раз на обсуж
дение крупнейших кардио
хирургов мира?

— Основной, 'программный 
вопрос Международного кон
гресса хирургов —  хирурги

ческая инфекция и после
операционные инфекцион
ные осложнения. Его острота 
объясняется, в частности, 
тем, что в последние годы из
менили свое воздействие на 
организм антибиотики: мно
гие микробы «привыкли», 
стали нечувствительны к 
этому в недалеком прошлом 
грозному и молниеносному 
«оружию».

Сейчас специалисты со
средоточили внимание на 
создании новых, бол,ее , эф
фективных, и менее 'токсич
ных синтетических и полу- 
синтетнческпх антибиотиков, 
дополненных ферментными 
препаратами. О .результатах 
этих поисков и разработке 
других способов антибакте
риальной ,терапии будет 
разговор на конгрессе.

Статистика свидетельст
вует, что порок сердца •—  
врожденный, или приобретен
ный —  поражает каждого 
сотого жителя планеты. Кар
динальная борьба с этим 
недугом, часто ставящим под 
угрозу жизнь человека, воз
можна лишь путем хирурги 
ческого вмешательства. По. 
нятно то огромное значе
ние, которое придают этой 
проблеме кардиохирурги 
всего мира. Она будет в 
центре внимания конгресса.

Опыт хирургического ле
чения пороков сердца у  спе
циалистов советской школы 
исчисляется десятками ты 
сяч успешных операций, ко
торые проводятся в ста кли
никах страны. Сейчас уже 
можно без преувеличения 
сказать, что хирургическое 
лечение порокбв сердца в 
СССР стало достоянием ш и
рокой клиники.

В Советском Союзе на
коплен большой опыт хи
рургического лечения врож
денного порока' сердца у  де
тей раннего возраста — до 
двух лет. Первое отделение 
для грудных и новорожден
ных детей было создано в
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ИСТОРИЯ С Е Л А - 
УЧЕБНОЕ ПОСОБИЕ

В томской школе Хв 50 
шел урок по истории наше
го  государства. Тема —  
коллективизация сельского 

хозяйства. Учительница
Н. И. Чубарова зачитала 
письмо П. Е. Дьякова, од
ного из первых трактори
стов в стране. Взволнован
но звучат строки письма, 
написанные рукой героя по
эмы Молчанова «Огненный 
тракторист»:

.«О днаж ды  я попал в ноч
ную  смену. Мерно стучал 
мотор, и в такт ему я под
певал. Вдруг слабый свет 
фонаря выхватил группу 
идущ их людей в черных ма
сках. ‘ Сердцем почувствовал 
недоброе. Чьи-то руки ух
ватили меня за плечи, опро
кинули в борозду. На голо
ву посыпались удары же
лезных прутьев. Затем спи
ну окатили чем-то холод
ным. Запахло керосином. 
Вспыхнула спичка...».

В  поэме Молчанова герой, 
тракторист Петруша, убит 
кулаками. Но в действи
тельности он остался жив, 
сейчас переписывается со 
школьниками. Воспомина

ния старого колхозника 
очень дороги для ребят, они 
помогают им глубже разоб
раться в событиях тех лет, 
в классовой борьбе в дерев
не.

Советская школа должна, 
по выражению Н. К. Круп
ской, научить детей «читать 
не только печатные книжки, 
но также и книгу жизни». 
Это значит, что школа дол
жна вооружить своих вос
питанников навыками осмы
сленного наблюдения и ана
лиза жизненных явлений, 
исследования местного ис
торического материала.

В школе №  50 уже не 
один год звонок с последне
го урока служит сигналом к 
отправлению в дальний 
путь. За лето ребята прохо. ' 
дят сотни километров по 
родному краю, собирая мно
го интересного. А  вернув
шись ,в Школу, они изучают, 
систематизируют материал, 

ведут обширную переписку, 
создают экспозиции в крае
ведческом музее.

В школьной программе по 
истории и обществоведению 
есть темы о заселении Си
бири, о тяжелой жизни кре
стьян сибиряков до ре

волюции о революци
онных преобразовани
ях, изменивших облик пре
жде каторжного края.

И  вот Н. И. Чубарова ре
шила показать ребятам на 
примере села Берлинки Зы 
рянского района, где теперь 
находится колхоз имени 
Жданова, этапы, которые 
прошла наша Родина в це
лом. Под ее руководством 
десятиклассники провели 
исследования и написали 
коллективную историю села. 
Она охватывает более чем 
столетний период —  от ос
нования деревни до наших 
дней. Над каждым, истори
ческим этапом работала 
группа учащихся.

Богатые воспоминания 
ребята собрали о днях кол
чаковщины, Великой Отече
ственной войны. Сегодняш 
ний день им помогли пред 
ставить руководители кол
хоза, специалисты, местные 
учителя.

Итоги проделанной рабо
ты учащиеся доложили на 
общем колхозном собрании 
В тот день, в клуб пришло 
все село: старожилы, вете
раны труда и войны, участ
ники партизанского движе
ния, дети. Перед соб
равшимися десятикласс
ники томской школы 
раскрывали историю села. 
И жители Берлинки были 
благодарны юным горожа
нам.

Трудно переоценить зна
чение этого большого ис
следования. Десятиклассни
ки на конкретном примере 
получили возможность изу
чить все этапы развития си
бирской деревни. Далекие 
события стали для них близ
кими, яркими. Результата
ми исследования ’ охотно 
пользуются преподаватели 
истории, обществоведения, 
литературы. Материалы 
краеведческого музея слу
жат школьникам хорошим 
подспорьем в самостоятель
ной подготовке.

Богатый опыт накопился 
в школе по использованию 
на уроках материалов крае
ведческого музея. Самые 
светлые, чувства, любовь к 
своей Родине воспитывает 
такая работа.

3, ПОПАДЕИКИНА,
инспектор Томского го
родского отдела народ

ного образования.

Институте сердечно-сосуди
стой хирургии имени Баку
лева. Его необходимость бы
ла обусловлена тем. что, как 
выяснилось в результате 
анализа статистических 
данных, более половины де
тей. больных врожденным 
пороком сердца, умирают 
на^ первом году жизни. Они 
гибнут либо, от кислородно
го голодания, либо от недо
статочности кровообраще
ния.

Хирургу, оперирующему 
детей раннего возраста, при
ходится иметь дело с край
не тяжелыми больными, спа
сти которых может только 
операция. Но детский орга
низм. ослабленный тяжелой 

: болезнью, не всегда может 
вынести сложное хирурги

ческое вмешательство. По
этому нам часто приходится 
прибегать сначала к полиа- 
тивиой операции, цель котог 
рой — - улучш ить кровооб
ращение, спасти ребенка, 
дать ему возможность нор
мально развиваться. Затем 
проводится повторная опе
рация, во время которой ра
дикально устраняется порок. 
В институте прооперировано 
600 детей раннего возра
ста.

—  Несколько лет назад 
газеты как о сенсации писа
ли об операциях по пересад
ке клапанов. Этот метод 
входил в клинику, сопровож
даемый горячими дискуссия
ми специалистов. Сейчас 
уже накоплен опыт таких 
операций и, по.видимому, 
можно говорить об итогах и 
о перспективах?

—  С помощью протезиро
вания клапанов мы вернули 
к жизни людей, которых не 
могло спасти ни терапевти
ческое лечение, ни любое 
Другое хирургическое вме
шательство. Сейчас разрабо
таны техника протезирова
ния, тактика этих операций, 
изучены особенности после
операционного периода. Соз
даны различные конструкции 
искусственных клапанов—  
многие хирурги пользуются 
шариковым клапаном в спе
циальном каркасе. Ш ар и к 
сделан из очень прочного 
синтетического материала, и 
способен выдерживать на
грузки непрерывной работы 
около 80 лет.

Киевский хирург профес
сор Николай Амосов первым

в мире предложил модель 
клапана с обшитыми седлом 
и каркасом, который сейчас 
довольно широко применяет
ся. У ж е есть наблюдения за 
больными. которые ж ивут 
с протезированным клапа
ном более 5 лет. Одновре
менно хирурги ищут воз
можность замены синтети
ческого материала органи
ческими тканями, пытаясь 
использовать клапаны, взя
тые у  животных, или гомо
трансплантаты.

Однако изучение отдален
ных результатов протезиро
вания клапанов показало, 
что как синтетические моде
ли. так и клапаны из биоло
гических тканей имеют оп
ределенные недостатки, ко
торые сказываются и на те
чении послеоперационного 
периода. Это заставляет ис
кать все новые конструк
ции. На конгрессе будет обоб
щен опыт различных кли
ник, проведена сравнитель
ная оценка отдаленных ре
зультатов, Это даст хирур
гам возможность сравнить 

достоинства и недостатки 
различных моделей искус
ственных клапанов сердца.

Дальнейшее развитие 
операций по пересадке кла
панов сердца будет зависеть 
не только от усовершенст
вования их моделей, но и 
от более глубокого" изуче
ния искусственного крово
обращения, . усовершенство
вания аппаратов, более точ
ной диагностики, интенсив
ной терапии в послеопераци
онный период. Эти вопро
сы имеют огромное значение 
для всей сердечно-сосуди
стой хирургии и также вы
носятся па обсуждение кон-- 
гресса.

Одно нз центральных мест 
займет хирургия сосудов—  
лечение последствий ’ атеро
склероза брюшйой аорты и 
ее ветвей, а также патоло
гии вен, и в частности арте
рио-венозных соустий на 
сосудах конечностей. Про
граммный доклад по этим 
вопросам сделает .министр 
здравоохранения СССР, ака
демик Борис Петровский. 
Институт, которым он руко
водит, располагает наиболь
шим в стране опытом хирур
гического лечения таких 
заболеваний.

Академик Петровский с 
сотрудниками разработал 
целый ряд новых прогрес
сивных оперативных при
емов, В руководимом щи 
институте впервые в Со
ветском Союзе была при
менена аутотрансплан
тация брюшной аорты. Для 
этого часть аорты на время 
удаляется, очищается от 
наслоений, а затем вшивает
ся на прежнее место.

Большое внимание также 
конгресс уделит хирургиче-
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ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация футбола

РСФ СР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди команд второй 
группы- (шестая зона), со
стоявшихся 24 августа: 

«Луч» (Владивосток) —  
—  «Динамо» (Барнаул) —  
2 1 ,

«Сахалин» (Ю жно-Са
халинск) —  «Металлург» 
(Новокузнецк) — 2:1,

«Восток» (Усть-Камено
горск) —  «Зауралец» (К ур 
ган) —  0 :0 ,

«Спартак» (Семипала
тинск) —  «Иртыш » (Омск)

—  3:0,
«Трактор» (Павлодар) —  

«Томлес» (Томск) —  0:1, 
«Динамо» (Целиноград) —  

«Дзержинец» (Новосибирск)

«Селенга» (Улан-Удэ) —  
С К А  (Чита) — 0:0,

«Вулкан» (Петропавловск- 
Камчатский) —  «Аэрофлот» 
(И ркутск) —  0:0,

С КА (Хабаровск) —  «А в
томобилист» (Красноярск)
—  1:0 ,

«Ам ур» (Благовещенск) —  
«Старт» (Ангарск) —  2 0 .

(ТАС С ).

скому лечению заболеваний 
вен. тромбофлебита и его 

последствий.
—  Как относятся совет

ские ученые к пересадке 
сердца, н ведутся ли у  нас 
исследования в этом направ
лении?

—  К пересадке сердца мы 
относимся с чрезвычайной 
осторожностью, разрабаты
вая различные аспекты этой 
проблемы в эксперименте.

Первым в Советском Со
юзе осуществить пересадку 
сердца в клинике попытал
ся в 1969 году академик 
Александр Вишневский. Ве
дется напряженная работа 
по изучению ранней диагно
стики реакции отторжения 
пересаженного органа, раз
рабатывается иммуноде- 
прессивная терапия и дру
гие аспекты, от которых за
висит успех трансплантации 
органов.

—  В  каком состоянии на
ходятся исследования по 
созданию искусственного 

сердца?
—  Термин «искусственное 

сердце» ' мы употребляем в 
двух значениях. Под ним 
подразумевается как соб
ственно протез сердца, при
званный заменить вышед
ший из строя орган, так и 
различные устройства вспо
могательного кровообраще
ния, облегчающие работу 
больного сердца, берущие 
на себя часть его нагрузки.

Советские хирурги прове
ли сотни опытов на живот
ных, вшивая или подключая 
протезы сердца. Однако эти 
исследования вряд ли в бли
жайшее время станут до
стоянием клиники —  пред
стоит решить еще многие 
физиологические и биологи
ческие проблемы.

Вспомогательное крово
обращение используется уже 
сейчас. Созданы различные 
приборы, отличающиеся и 
по конструкции, и по спосо
бу подключения к организ
му.

—  Почему местом прове
дения нынешнего конгресса 
избрана Москва?

—  Решение провести 
X X IV  конгресс Международ
ного общества хирургов и X  
конгресс по сердечно-сосу
дистым заболеваниям в сто
лице СССР было единодуш
но принято на предыдущем 
X X I I I  конгрессе в Буэнос- 
Айресе. Тогда же был из
бран президент нынешнего 
конгресса —  академик Б о
рис Петровский. Оба эти 
факта свидетельствуют о 
международном признании 
успехов советской хирур
гии.

Я уверен, что конгресс 
послужит укреплению кон
тактов между учеными раз
личных стран, дальнейшему 
развитию хирургии.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, време
нами дождь, ветер юго-за
падный, 7 — 12 метров в се
кунду, температура днем—  
10— 15 градусов тепла.

В Томске —  облачная с 
прояснениями погода, вре
менами дождь, ветер юго- 
западный, 7 — 12 метров в 
секунду, температура днем 
—  12 — 14 градусов тепла.

Зрители, пришедшие 24 
августа во Дворец зрелищ и 
спорта на кинофильм «Л ю 
бовь Яровая», были прият
но удивлены: фойе укра
шали цветы. Яркие краски 
букетов переливались все
ми цветами радуги. Каких 
растений' тут только не бы- 

. ло! Неприхотливые ногот
ки н касмея, душ истый го
рошек и львиный зев на фо
не изумрудных миниатюр
ных газонов смотрелись 
одинаково красиво с пыш
ными астрами, гладиолуса
ми.

24 августа здесь откры 
лась выставка цветов Ки
ровского района. В отличие 
от предыдущих нынешняя вы
ставка отличалась обилием 
роз. Розы прочно прописа
лись в нашем городе. Если в 
предыдущие годы их можно 
было увидеть только в компо
зициях Сибирского ботаниче
ского сада, то нынче эти пре
красные цветы демонстриру
ют почти все участники вы
ставки.

С желто-розовой Глорией 
Дей, выставленной заводом 
«Сибэлектромотор», может 

соперничать разве лишь неж
ная К уин Элизабет из 
коллекции ботанического 
сада. Розы занимают веду
щее место в композициях 
многих коллективов. Осо
бенно привлекает корзина 
роз сорта алма-атинская 

юбилейная, выставленная 
заводом математических ма
шин. Вообще стенд этого 
завода отличается от дру
гих хорошей композицией, 

более разнообразным ассор
тиментом цветов, лучшим 

оформлением отведенного 
• уголка. Красочные фотогра
фии, плакаты убедительно 
рассказывают о той боль-

прописались 
в Томске

шой работе по развитию 
цветоводства, . которую про
делал коллектив завода под 
руководством заводского са-, 
довода Натальи Аброси- 
мовны Селищевой.

Большой ассортимент 
цветов выставили также 
«Сибэлектромотор», мано
метровый и электролампо
вый заводы.

Привлекателен стенд '3 -го  
домоуправления. «Сделаем 
каждую  усадьбу садом» —  
эти слова, выполненные на 
зеленом моховом панно, 
убедительно подкреплены 

яркими красивыми букета, 
ми роз. гладиолусов, руд- 
бекии, астр. И х  представи
ли на выставку жильцы 
усадеб. В самом домоуправ
лении создается хорошая 
база для развития цвето
водства —  завершается 
строительство теплицы, соз
дается неплохое парниковое 
хозяйство, заложены план
тации .. маточники много
летних цветов. Уж е этой 
осенью домоуправление смо
жет выдать часть многолет
них цветов на усадьбы.

Неплохо выглядит стенд 
мичуринцев городского това- 

' рищества садоводов. Инте
ресны такие цифры. В 1969 
году в городе было 49 садо
водческих товариществ, К О 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Чингачгук —  Большой 
змей» г— 18, 20.

Сегодня и ежедневно —  га
строли Ростовского цирка

т ш / т о
СЕГОДНЯ 

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
имени М. ГО РЬКО ГО

«Дикое сердце» — 8 35, 10-30, 
12-25, 14 20. 16-15, 18-10, 20-05, 
22 .

«Замороженный» —  8-40,
10- 20. 12. 13 40, 15 20, 17, 18 40,
20 - 20 . 22 .

Зал кинохроники —  «Хок
кей —  приз «Известий» —  9,
11- 10, 13-20. 15-30. 17 40, 22.
«Маленькая пантера» -г 10-05, 
14-25, 18 45, 20 55. Тематиче
ский показ «'Ленинским кур
сом»: «От съезда н съезду», 
«Ленинские места в Ленингра
де». т— 12 15, 16 35. 19 50.

«О КТЯБРЬ»
«Мое последнее танго» —

8-30. 10-30. 12-30. 14 30, 16 30,
18 30, 20 30. 22-30.

«Мое последнее танго» —  
12. 14, 16. 18. 20. 22. Для детей 
— «Рядовой Александр Матро
сов» - -  8 30. 10 10

имени И . Ч Е Р Н Ы Х
Большой зал — «Мечту уносит 

море» 9. 10 55. 12 45. 14 35. 
16-25. 18-15, 20 05 21-55.

Малый зал —  «Бунтарь в 
маске» —  10 50 12 40, 14-30,
16 20. 18 10, 20, 21 50.

Для детей —  «Иван Макаро
вич» . —  9.

«ПИО НЕР»
Мультсборник «Волшебные 

очки» —  9. 10 20, 11 40. «Зеле
ные цепочки» —  13, 14-55,
16- 50.«Европейская невеста» —
18-45, 20-20. 22.

К И Н О Т Е А Т Р  
ГОРОДСКОГО С А Д А

«Да здравствует любовь!»
(дне серии) — II , 13 30, 16.
18-30, 21.

К И Н О Т Е А Т Р  
«БЕЛО Е ОЗЕРО» 

«Дани» —  12, 14, 16, 18. 20

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
ЗАВО Д А «ТО М К А Б Е Л Ь »

«По чужому документу» —
17, 19. 21.

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
Э Н Е Р ГЕ ТИ К О В

«В логове обреченных» —
17- 20, 19, 21.

ПЯТНИЦА, 27 августа 
МОСКВА

17.25. «Семь дней завода 
«Станколиния». Передача седь
мая. 17.55. Новости. 18.10. «Бе
лая земля». Телевизионный ху
дожественный фильм. 3-я серия, 19.15. Эстрадный концерт. 
20.10. «Встреча». Передача по письмам зрителей.

ТОМСК
21.00. «Завтрашний день Том
ска». 21.50. «На Сахалине вес
на». Документальный телефильм. 22.00 Новости.

МОСКВА
22.30. Программа передач. 22.35. «Крепостная актриса». 

Художественный фильм.

ТОМСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ 
ИНСТИТУТ

объявляет, что в среду, 15 сентября, в 14 часов, в ак
товом чале состоится ЗАЩИТА 
ДИССЕРТАЦИИ на соискание 
ученой степени доктора меди
цинских наук Л. А. Труновой 
на тему; «Изучение клеточных 
реакций иммунитета у челове
ка в норме и патологии».

С диссертацией можно оз
накомиться в медицинской библиотеке.

Сибирскому физико-тех
ническому институту требу
ются на постоянную работу: 
директор экспериментальных 
мастерских, инженер-радио
конструктор, инженер-кон
структор механик, инжене
ры, радиотехники, радиоин
женеры, лаборанты, слесарь 
по ремонту вентиляции, ме
ханик по вентиляции, злек- 
трослесарь, жестянщик, фре
зеровщики, слесари, инже
нер по технике безовасности, 
строгальщики, шлифовщики, 
автослесари, нормировщик, 
технолог, шоферы.

Обращаться- Томск, пло
щадь -Революции, 1.

3 -  19
ашаиииаившви

с.„ября ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА и3-'°я
Впервые в Томске

Ц И Р К  Н А  Л Ь Д У
В программе: акробатические и гимнастические номера, танцы, дрессированные 

медведи и другие разнообразные представления.
„ В представлениях участвуют серебряные призеры чемпионата Европы и олим

пийских игр Татьяна Ж ук и Александр Горелик.
Начало представлений— в 20 часов, в субботу— в 16 и 20 час., в воскресенье—  

в 12, 16 и 20 час.
Выходные дни в цирке—6 и 13 сентября.
Билеты продаются в кассах Дворца спорта и у общественных распространителей.
Кассы работают с 11 до 20 час.

Городское вечернее (смен
ное) профтехучилище №  21 
объявляет прием учащихся 
на курсы повышения квали
фикации по следующим спе
циальностям: токарь, фрезе
ровщик, электромонтажник, 
электрогазосварщик, сле
сарь-инструментальщик, сле
сарь-ремонтник, слесарь-сан
техник, радиомонтажник, эк
скаваторщик и контролеротк.

Срок обучения —  6 меся
цев. Начало занятий— с 1 ок
тября. При поступлении не
обходимо иметь направление 
предприятия. или организа
ции.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Лебедева, 102, 
телефон №  4-63-70.

Детская спортивная школа
художественной гимнастики 
при Дворце спорта проводит 
набор учащихся на 1971 —  
72 учебный год. Принима
ются девочки в возрасте 8 —  
9 лет. Плата за обучение— 4 
руб. в месяц.

Запись производится с 27 
■ августа в помещении Дворца 

спорта, с 10 до 18 час. еже
дневно.

Для вводимой в эксплуа
тацию в. четвертом микро
районе областной базы «Ро- 
сторгодежда»

Т Р Е Б У Ю ТС Я : 
заместитель управляющего 
по эксплуатации, начальник 
отдела эксплуатации и тран
спорта, инженер по технике 
безопасности, старший эко
номист по труду и зарплате, 
экономист, юрисконсульт, то
варовед- бракер, заведующие 
складами, старшие кладов
щики, картотетчики, отбор
щики, шофер 1-го или 2 -го 
класса на автомашину «М о
сквич», сантехник.

Обращаться: г. Томск, На
бережная реки Ушайки, 8 , к 
управляющему, телефоны 
№ №  2-20-44, 2-28-39.

Управлению пищевой про
мышленности облисполкома 
для работы в Тегульдетском 
пчелосовхозе «Новый труд» 
требуются: главный бухгал
тер с окладом 150 рублей, 
старший экономист, главный 
инженер-механик, инженер- 
строитель, главный зоотех
ник. Принятые обеспечива
ются квартирами.

Обращаться: г. Томск,
пер. Батенькова, 3, комна
та 87.

Томская автошкола про
должает прием на курсы  
водителей автомобилей 1-го, 
2-го и 3-го классов. Послед
ним выплачивается повы
шенная стипендия. Курсы 
работают в дневную и вечер
нюю . смены. Началц 
занятий —  с 1 сентября. •

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская/ 
52. телефон №  2-90-5-67.

Томский радиоклуб
Д О С А А Ф  объявляет набор 
на курсы радиомехаников по 
ремонту телевизоров со сро
ком обучения 10 месяцев и 
на курсы радиооператоров 
(радистов) со сроком обуче
ния 8 месяцев. Курсы  плат
ные, без отрыва от производ
ства. За справками обра
щаться по адресу: г. Томск, 
ул. Р. Люксембург, 48, теле
фон №  2-42-58.'

Краеведческому музею 
срочно требуется заведую
щий хозяйством.

Обращаться по 
пр. Ленина, 75.

адресу:

торые занимали 300 гекта
ров, а в 1971 году их стало 
77, площадь под садами уве
личилась до 850 гектаров. 
Если три года назад валовый 
сбор урожая плодов и ягод 
составлял 750 центнеров, то 
в текущем году, по приблизи
тельным подсчетам, он пере
валил далеко за 30 тысяч 
центнеров.

У  мичуринцев растет все. 
На стендах вы увидите вели
колепные яблоки европей
ских сортов. И х вырастил 
М. С. Змазнев. Целебную 
капусту броколли показывает 
П. Ф. Орлов. Почти кило
граммовые помидоры у 
С. Ф. Лебедя, гроздья вино
града у  А . Ф. Орловой, ори
гинальную ромашку предста
вил А . И. Ш кроев.

Как всегда, большой ас
сортимент растений выста
вил коллектив Сибирского 
ботанического сада. Здесь 
великолепна композиция роз, 
что растут среди железо
бетонных плит. Такой же 
участок в натуре можно по
смотреть на территории бот- 
сада. Зелень газонной травы, 
бетонная плитка и высажен
ные среди них кусты  роз —  
прекрасный пример 1 совре
менного оформления. Такая 
композиция украсит любой 
уголок города.

Выставка цветов во Двор
це зрелищ и спорта продлит
ся неделю.

Н. ИВАНОВА.
Фото В. Казанцева.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томское управление 
«Вторчермет» приглашает 
на работу: начальника про
изводственного цеха, заме
стителя начальника цеха, 
механика производственного 
цеха, автомеханика, бухгал
тера, кассира, секретаря-ма- 
ш инистку, автокрановщиков, 
шоферов, крановщиков коз
ловых кранов, учеников на 
козловые и полноповоротные 
краны, газоэлектросварщи- 
ков, токаря, слесарей по ре
монту оборудования, элек
триков, грузчиков на автома
ш ину, рабочих, огнерезчиков 
и учеников огнерезчиков, ав
тослесарей.

Для работы на кислород
ную станцию требуются ап
паратчики и ученики :, аппа
ратчиков, машинисты и уче
ники машинистов воздуш
ных компрессоров, наполни
тели и ученики наполните
лей кислородных баллонов, 
слесари по ремонту техноло
гического оборудования н 
кислородных баллонов.

Обращаться: г. Томск-3, 
ул. Яковлева, 18.

Троллейбусное и трам
вайное депо объявляют при
ем учащихся на курсы води
телей трамвая и троллейбу
са. Принимаются лица, до
стигшие 18-летнего возра
ста. Срок обучения —  6 ме
сяцев. Принятым выдается 
стипендия —  60 рублей в 
месяц. .

Обращаться: г. Томск-48, 
пр. Фрунзе, 137, троллей
бусное депо, телефоны: 
4-62-73. 4-35-14 и трамвай
ное депо: Енисейская, 33, 
телефон №  4-23-48.

М Е Н Я Ю  двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Кургане на равноценную 
квартиру в Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. “ 
Осипенко №  6 кв. 64.
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